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УХОД ЗА ПОСЕВАМИ
Хозяйствам области в те

кущем году нужно провести 
химическую прополку на 
площади 320 тысяч гектаров. 
Из них 50 тысяч гектаров 
планировалось сельскохозяй
ственной авиации, 45 тысяч 
— специальным отрядам аг- 
рохимтреста и 225 тысяч — 
самим хозяйствам. В колхо
зах и совхозах имеется 389 
опрыскивателей. При хоро
шей организации дела еже
дневно можно обрабатывать 
до 20 тысяч гектаров. Одна
ко плановой выработки пока 
не достигли ни в одном рай
оне. По состоянию на 27 ию
ня, химическая прополка 
проведена на площади 87,4 
тысячи гектаров. За 25 и 26 
июня ежедневно обрабаты
валось около 19 тысяч гекта
ров (с учетом работы сель
скохозяйственной авиации и 
отрядов агрохимтреста), си

лами же хозяйств — не бо
лее 15 тысяч гектаров.

Так, например, в Кожев- 
никовском районе имеется 
67 опрыскивателей, 8 ма
шин агрохимслужбы, рабо
тает один самолет сельско
хозяйственной авиации. При 
умелом использовании всех 
средств ежедневно можно 
обрабатывать до 5 тысяч 
гектаров, а фактически за 
2 дня — только 7 тысяч гек
таров, или имеющиеся воз
можности используются на 
70 процентов.

Очень плохо развернута 
эта работа в хозяйствах Пер
вомайского района, где зада
ние выполнено всего лишь 
на . 8 процентов. За 2 дня 
20 машинами прополка 
проведена на 1.300 гекта
рах, а следовало сделать 
как минимум 2.000 гекта
ров. Выделенный самолет

не смог приступить к ра
боте из-за неподготовленно
сти взлетно-посадочных по
лос в колхозах «1 Мая» и 
«Рассвет». Земледельцы
района вложили много тру
да в проведение весеннего 
комплекса на высоком агро
техническом уровне, и эти 
усилия оправдали себя. На 
полях . колхозов растут и 
развиваются хорошие посевы 
зерновых и других культур. 
Достаточно сказать, что в 
колхозе «1 Мая» комиссия 
по приемке посевов присвои
ла Знак качества 85 проден- , 
там засеянных площадей. И 
будет вдвойне обидно, если 
из-за неорганизованности и 
нераспорядительности в пе
риод ухода за посевами хо
зяйства не смогут получить 
запланированного урожая.

Значительный объем хи
мической прополки предсто
ит выполнить на полях Том
ского района — более 60 ты
сяч гектаров. Однако боль
шинство хозяйств ведут эту 
работу ниже своих возмож
ностей. На 27 июня в районе

обработано 15,2 тысячи гек
таров, или 23 процента к за
данию. В ряде совхозов по
севы яровых зерновых и 
других культур находятся в 
хорошем и отличном состоя
нии. Это относится прежде 
всего к совхозам «Победа» и 
«Заря» — основным зерно
сеющим хозяйствам района. 
Здесь комплекс весенних 
полевых работ был прове
ден с высоким . качеством, 
значительная часть хлебов 
слабо засорена, кое-где не 
нуждается в прополке. Тем 
не менее этим двум совхозам 
следует провести химпропол- 
ку на площади более 10 ты
сяч гектаров. В их распоря
жении 13 опрыскивателей, 
работает самолет, так что 
ежедневно можно обрабаты
вать более 1.000 гектаров и 
своевременно завершить 
прополку..

В земледелии нельзя пре
небрегать ни одним эф
фективным агроприемом,
тем более в районе по защи
те посевов от сорняков.

П. НИКОЛАЕВ.

ж Как дела 
па фермах? ДИАГРАММА НЕОРГАНИЗОВАННОСТИ

Своеобразная диаграмма 
валовых надоев висит в при
емной Бакчарского райкома 
партии. Еще в марте обра
тил я на нее внимание. Про
тив хозяйства, где вал мень
ше прошлогоднего, идут 
черные штрихи. Красный 
цвет — у тех, кто увеличил 
производство молока. Много 
черного цвета было в марте 
на этой диаграмме. Тревож
ного цвета, заставляющего 
задуматься...

На днях вновь побывал в 
Бакчаре. Черный цвет, цвет 
тревоги, буквально господст
вовал на диаграмме мая — 
июня. Только против двух 

< совхозов — «Прогресс» и 
«Заветы Ильича» — шла 
сплошная красная линия.

И это в то время, когда 
скот пасется на вольных 
травах. Отставание в вало
вом производстве, большой 
разрыв к уровню прошлого 
года по суточным надоям на 
корову (минус доходил до 
полутора килограммов по 
району) большим остается и 
сейчас. И как. результат — 
не выполнен полугодовой 
план по молоку.

•В райсельхозуправлении 
составлены планы, разрабо
таны мероприятия для безу
словного выполнения девя
тимесячной программы^ Для 
этого нужно весь пастбищ
ный период получать свыше 
9 килограммов молока на 

л коЕрву. Всего-навсего... В 
"  прошлом году бакчарцы по

лучали в это время около 10 
килограммов, так что ны
нешний рубеж не очень и 
высокий. Но... прошел уже 
июнь, а животноводы райо
на так и не дотянули даже 
до 9 килограммов.

Например, в совхозе «Си
бирь» дс самых последних 
дней скот находился во дво
рах. Его даже не выпускали 
на выгульные площадки, не

подкармливали зеленкой. На 
пастбищах поднялись высо
кие травы, озимая рожь вы
махала — только коси, а ко
ровы получали концентраты 
да приевшийся за долгую 
зиму силос.

Возмущенно рассказывал 
об этом главный зоотехник 
райсельхозуправления П. В. 
Харсеев: «Представить да
же трудно, чтобы с осени и 
до середины лета держать 
коров в душных помещени
ях, кормить некачественным 
силосом». Но дальше эмо
ций, как говорят, дело не 
шло, хотя и ездил туда Хар
сеев не раз. Совхоз-то тре
ста Свинопром, и директор 
В. М. Гребенников даже не 
послал своих животноводов 
на районный семинар скот- 
ников-пастухов. Разберемся, 
мол, сами...

А  причина одна — не был 
своевременно подготовлен 
летний лагерь для коров.

И так — чуть ли не в 
каждом хозяйстве. Не была 
своевременно подготовлена 
летняя площадка в совхозе 
«Галкинский». Правда, здесь 
скот пасли, но доили в зим
них дворах. Большие пере
гоны, нехватка воды, да еще 
распорядок дня нарушался— 
и до сих пор здесь получают 
менее 7 килограммов молока 
на корову.

Прошлые годы скот нахо
дился на полустойловом со
держании в совхозе «Черны
шевский». В зимних дворах. 
А  это, по мнению главного 
зоотехника совхоза М. И. 
Третьякова, отражалось на 
микроклимате в помещени
ях, скот был вялым, не по
едал зеленую массу. «Впро
чем, — уточняет Третья
ков, — не всегда вовремя ее 
и подвозили. То механиза
торы запьют, то техника 
сломается».

Теперь в хозяйстве реши

ли выводить скот в летние 
лагеря. Но в этом году бу
дет работать только одна 
дойка, да и та без молоко- 
провода.

Даже в совхозе «Прогресс», 
который чуть ли не единст
венный в районе идет с пре
вышением уровня прошло
го года и по надоям, и по 
валу, не смогли сразу взять 
большое молоко. Надо бы 
подкармливать животных, 
да техника была не готова, и 
никто не ремонтировал ее.

В райкоме партии причину 
низких надоев объясняют 
одним фактором — природ
ным. То бишь гнусом. Да, 
комаров нынче очень много. 
Но вот в совхозах «Пар- 
бигский» и «Заветы Ильича», 
имеющих самое большое мо
лочное стадо (в каждом бо
лее 1.000 коров), надои свыше 
10 килограммов. И располо
жены хозяйства вдали от 
райцентра, в тайге, где ко
маров больше. Может, коро
вы там особые, не боятся 
гнуса? Все дело в хорошей 
организации труда. Правда, 
были в «Парбигском» одно. 
время сбои, но дружный 
коллектив животноводов бы
стро их устранил. Совхоз до
срочно выполнил полугодо
вые планы по молоку, мясу.

Четкую организацию тру
да поставили во главу угла 
в совхозе «Заветы Ильича». 
Здесь чувствуется забота о 
животноводстве руководите
лей, специалистов, доярок, 
скотников.

Я побывал на Высокояр- 
ской ферме совхоза, той са
мой, коллектив которой за
нял второе место в област
ном конкурсе ферм. И скот
ники, и доярки говорили о 
стремлении закрепить ус
пех. 600 коров разделены на 
3 гурта. Пасут их круглые 
сутки. Здесь три дойки. На 
каждой — вагончик для жи
вотноводов. Завезена соль (в

ряде других хозяйств это — 
проблема, что тоже влияет 
на надои).

— 1.200 килограммов мо
лока за лето должны полу
чить, — говорит пастух 
М. В. Архипов. — Условия 
для этого есть. Хорошие 
пастбища, водопои. Плюс 
подкормка по 40—50 кило
граммов.

Нельзя не отметить боль
шую воспитательную работу 
в коллективе. Здесь постро
ен прекрасный дом животно
водов. На лето он не закрыл 
свои двери. Имеется буфет, 
столовая, комната медицин
ских работников, где триж
ды в неделю ведут прием 
врачи, работает аптечный 
киоск. Центр массово-поли
тической работы, располо
женный здесь, занял 3-е ме
сто в области.

Хорошо организовали пе
ревод скота на пастбища и 
животноводы совхоза им. 
Калинина, прежде ходившие 
в отстающих. Сейчас они 
вплотную подходят к ре
зультатам доярок СОВХОЗОВ" 
«Парбигский» и «Заветы 
Ильича».

Так что дело не в кома
рах, а в разном отношении 
к животноводству.

Неорганизованный пере
вод скота на пастбища отра
зился и на качестве молока. 
Только за полмесяца на 
приемные пункты было от
правлено 146 тонн кислого 
молока — свыше 20 процен
тов. Тревожный факт. Во 
многих совхозах не загото
вили лед, не выделяется 
достаточно транспорта, вы
шло из строя оборудование.

Так что диаграмма надоев 
в приемной райкома пар
тии отражает серьезные 
слабости в руководстве ос
новной сельскохозяйствен
ной отраслью.

Е. МЕЛЕХОВ.
Бакчарский раной.

П Я Т Н А Д Ц А Т Ы Й  СЕЗОН 
А Л Е К С А Н Д Р А  С В И В А Л Ь Н Е В А

С Аслаиовским леспромхо
зом связана большая часть 
трудовой жизни Александра 
Ивановича Свивальнева.

А Почти пятнадцать лет назад 
приехал механизатор в Сте- 
пановку познакомиться с 
Шм'кетьем, осмотреться, да 
так и остался. Работал он в 
разных бригадах, прошел в 
свое время трудную школу 
профессионального мастер
ства в бригаде Героя Социа
листического Труда Влади
мира Павловича Янышсв- 
ского.

По-новому сложилась его 
трудовая биография с пере
ходом предприятия на меха
низированный способ заго

товок. Александр Иванович 
освоил бссчоксрный агрегат 
ЛП-18, когда поступили но
вые валочные машины 
ВМ-4, решил попробовать 
силы в комсомольско-моло
дежной бригаде Н. М. Воро
нова. Сейчас Александр Ива
нович вместе с Петром Са
вельевичем Килиным трелю
ет лес от лучшего машини
ста области и Мннлеспрома 
СССР А. М. Филимонова, 
Цель передового коллектива 
— заготовить 60 тысяч кубо
метров.

НА СНИМКАХ: А. И. Сви- 
вальнев; вахта Ломаный 
Бор.

Фото Н. Потапова.
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ВОСКРЕСНИК!
Сегодня рано утром 

коллективы областного и 
районных центров, рабо
чих поселков выехали на 
первый массовый вос
кресник по заготовке кор
мов. Он продлится два 
дня. В основном это руч
ная уборка трав на сено и 
силос, и в местах, где 
обычно рано отрастает зе
леная масса, а возможно
сти механизированной за
готовки ограничены.

Основной объем работ 
приходится на долю то
мичей, отправившихся в 
хозяйства пригородного 
района. И это естествен
но. Томский район — 
крупнейший в области по
ставщик животноводче
ской продукции.

По сообщениям с мест, 
в совхозах и колхозах все 
готово для ударной рабо
ты на лугах. Содруже
ство шефствующих кол
лективов и сельских тру
жеников проверено года
ми. И на этот раз оно, 
несомненно, принесет 
удовлетворение обеим 
сторонам.

Воскресник должен 
стать праздником высоко
производительного труда.

Изобретателям и рационализаторам 
С о в е т с к о г о  С о ю з а

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС и Совет 

Министров СССР горячо поздравляют 
изобретателей и рационализаторов стра
ны с знаменательной датой — 60-летием 
со дня подписания Владимиром Ильи
чей Лениным Декрета об изобретениях 
и праздником Всесоюзного дня изобре
тателя и рационализатора.

Ленинские идеи, заложенные в декре
те, определили коренные принципы раз
вития изобретательства в условиях со
циализма и открыли широчайшие воз
можности для массового технического 
творчества трудящихся.

За 60 лет советское изобретательство 
прошло большой и славный путь. Мил
лионы энтузиастов научно-технического 
прогресса внесли весомый вклад в ре
шение актуальных проблем развития 
народного хозяйства, в укрепление эко
номического и оборонного могущества 
нашей Родины.

В условиях развитого социализма 
изобретатели и рационализаторы идут 
в авангарде социалистического соревно
вания за повышение эффективности

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ

производства и качества работы, своим 
творческим трудом способствуют ус
пешному выполнению трудовыми кол
лективами народнохозяйственных зада
ний.

Возрастающие задачи коммунистиче
ского строительства требуют, чтобы 
изобретатели и рационализаторы и 
впредь были в числе правофлан
говых технического прогресса, быст
рее создавали и внедряли в произ
водство прогрессивную технику и 
технологию, настойчиво изыскивали ре
зервы дальнейшего роста производи
тельности труда, повышения качества 
продукции, экономии материальных и 
энергетических ресурсов.

Центральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР выражают твердую 
уверенность в том, что многочисленный 
отряд изобретателей и рационализаторов 
страны приумножит усилия в борьбе за 
успешное осуществление решений XXV 
съезда КПСС, ускорение научно-техни
ческого прогресса, внесет достойный 
вклад в создание материально-техниче
ской базы коммунизма.

. СОВЕТ
КОМИТЕТ КПСС МИНИСТРОВ СССР

С новой победой!
Участникам строительства Восточного участка 
Байкале - Амурской железнодорожной магистрали

Дорогие товарищи!
С большим удовлетворением воспри

нято в ЦК КПСС сообщение о вашей 
новой победе — успешном выполнении 
социалистических обязательств по до
срочному завершению укладки главного 
пути и открытию на год ранее уста
новленного срока сквозного рабочего 
движения поездов от станции Ургал до 
города Комсомольска-на-Амуре, Байка
ло-Амурской железнодорожной магист
рали. Сердечно поздравляю вас с этими 
трудовыми достижениями.

Отрадно отметить, что эта замеча
тельная победа одержана благодаря са
моотверженному труду воинов-железно- 
дорожников, вносящих свой вклад в 
мирный созидательный труд Родины, 
всех коллективов строителей и эксплуа
тационников, шефствующих организа
ций союзных и автономных республик, 
краев, областей и городов, юношей и де
вушек, приехавших по призыву комсо
мола на эту великую стройку.

Выполнение в короткие сроки боль
ших объемов работ наглядно показыва
ет, что ваши коллективы способны ус
пешно решать поставленные задачи по 
строительству БАМа. Из года в год уве
личиваются темпы строительства этой

магистрали, открывается движение по
ездов по новым участкам, растут города 
и поселки. БАМ уже сейчас проявляет 
себя как могучий ускоритель ^социаль
но-культурных преобразований огром
ных необжитых территорий.

Досрочное открытие движения поездов 
по новой железнодорожной линии — 
результат широко развернувшегося дей
ственного социалистического соревнова
ния, которое на практике убеждает, ка
ким мощным рычагом оно является в 
ускорении строительства объектов, а 
также большой организаторской и мас
сово-политической работы партийных, 
профсоюзных и комсомольских органи
заций стройки, партийных и советских 
органов Хабаровского края.

Выражаю твердую уверенность, что 
вы и впредь, преумножая славные 
традиции советского народа, будете 
вдохновенно трудиться над выполнени
ем заданий 1979 года и десятой пятилет
ки в целом по сооружению этой важ
нейшей железнодорожной магистрали.

Желаю вам, дорогие товарищи, добро
го здоровья, новых успехов в выполне
нии решений XXV съезда КПСС.

А. БРЕЖНЕВ

НА Н О В У Ю С Т У П Е Н Ь  
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

Сессия Совета

Экономической

В з а и м о п ом о щ и

В Москве 28 июня закон- 
» чилось ХХХШ  заседание 

сессии Совета Экономиче
ской Взаимопомощи, прохо
дившее на уровне глав пра
вительств.

Участники заседания от
метили 30-летие первой в 
мировой истории организа
ции многостороннего эконо
мического и научно-техни
ческого сотрудничества со
циалистических стран. Они 
обсудили деловые вопросы, 
решение которых укрепит 
содружество социалистиче
ских стран.

Деятельность Совета, отме
чалось на заседании, спо
собствует дальнейшему
оплочению братских стран, 
углублению и повышению 
эффективности их сотрудни
чества, усилению влияния 
социализма на мировое раз
витие, утверждению в меж
дународных отношениях 
принципов равноправного 
взаимовыгодного сотрудни
чества.

На сессии констатировано, 
что за минувшие 30 лет со
дружества народы братских 
стран под руководством сво
их коммунистических и ра
бочих партий осуществили 
коренные социально-эконо
мические преобразования, 
успешно решают задачи 
строительства социализма и 
коммунизма.

Сессия рассмотрела ход 
реализации 'ранее утверж
денных ДЦПС и координа
ции народнохозяйственных 
планов на 1981—1985 годы.

Положительно оценены 
первые шаги по реализации 
одобренных на предыдущем 
заседании направлений
дальнейшего' совершенство
вания организации многосто
роннего сотрудничества 
стран содружества и дея
тельности Совета.

Принято решение об уча
стии Народной Демократиче
ской Республики Йемен в 
работе СЭВ в качестве на
блюдателя.

На сессии подчеркивалось 
большое значение миролю
бивой внешней политики 
стран содружества, их ини
циатив, направленных на 
дальнейшее развитие между
народного экономического со
трудничества, на прекраще
ние гонки вооружений. Уча
стники сессии отметили вы
дающийся вклад КПСС; Со
ветского Союза, лично това
рища Л. И. Брежнева - в 
борьбу за мир и разоруже
ние, за заключение Договора

между СССР и США об ог
раничении стратегических 
наступательных вооружений.

На заключительном засе
дании присутствовали това
рищи А. П. Кириленко, 
А. Н. Косыгин, Б. Н. Поно
марев, Н. А. Тихонов, К. В. 
Русаков.

Главы делегаций НРБ, 
ВНР СРВ, ГДР, Республики 
Куба, МНР, ПНР, СРР, 
СССР, ЧССР, а также 
СФРЮ подписали протокол 
сессии.

Сессия приняла заявление 
о тридцатилетии СЭВ и ком
мюнике, которые. будут 
опубликованы в печати.

С заключительным словом 
на заседании выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин. Наша 
сессия, сказал он, отмечена 
важными итоговыми доку
ментами.

В принятом заявлении о 
30-летии Совета Экономиче
ской Взаимопомощи кратко 
подытожен опыт плодотвор
ной деятельности СЭВ по 
развитию международного 
социалистического разделе
ния труда, социалистической 
экономической интеграции. 
Этот документ выражает 
нашу единодушную реши
мость и впредь расширять и, 
углублять всестороннее со
трудничество стран—членов 
СЭВ в интересах построения 
социализма и коммунизма, 
укрепления мощи и спло
ченности социалистического 
содружества, в интересах 
обеспечения прочного мира 
на земле.

Можно с удовлетворением 
отметить, что сессия сущест
венным образом содейство
вала практическому претво
рению в жизнь этого совме
стно выработанного нами 
курса. С з'тверждением дол
госрочных целевых про
грамм сотрудничества по 
производству промышлен
ных товаров народного по
требления и по развитию 
транспортных связей завер
шается первый этап работы 
над всеми пятью програм
мами.

В эти дни мы заключили 
14 соглашений по реализа
ции ряда мероприятий при
нятых нами программ. Толь
ко что скреплено подписями 
глав правительств соглаше
ние о кооперации в произ
водстве оборудования для 
атомных электростанций. 
Это — важное соглашение. 
Оно определяет создание в 
наших странах новой важ

ной отрасли машинострое
ния.

Таким образом, подчерк
нул А. Н. Косыгин, имеются 
все основания сказать. что 
наша юбилейная сессия 
прошла по-деловому, завер
шилась хорошими практиче
скими результатами.

Вместе с тем мы пришли 
к единодушному выводу, что 
это лишь начало большой 
работы по осуществлению 
того обширного комплекса 
мер, которые предусмотрены 
долгосрочными целевыми 
программами. От наших 
стран, от исполнительного 
комитета и других органов 
СЭВ потребуется немало 
усилий, чтобы своевременно 
подготовить новые соглаше
ния и обеспечить их выпол
нение. Первоочередное зна
чение, по нашему общему 
мнению, имеет завершение 
координации народнохозяй
ственных планов на ближай
шее пятилетие.

В течение 30 лет сущест
вования СЭВ мы постоянно 
стремились совершенство
вать наше сотрудничество, 
находить новые организую
щие его формы, которые от
вечали бы все более слож
ным задачам, возникающим 
перед нами по мере неук
лонного развития социали
стической экономики в на
ших странах. Мы уверены, 
что такому совершенствоват 
нию деятельности СЭВ по
служат согласованные уточ
нения, внесенные в Устав 
нашей коллективной орга
низации. Они еще больше 
укрепят демократические 
основы его деятельности, со
здадут дополнительные воз
можности для делового и 
оперативного решения воп
росов сотрудничества.

X X X III сессия, сказал да
лее глава Советского прави
тельства, вновь подтвердила 
незыблемый принципиаль
ный курс, определенный 
партиями и правительства
ми стран СЭВ, на развитие 
широкого равноправного со
трудничества со всеми госу
дарствами во имя упроче
ния мира и дружбы народов. 
Это проявилось и в нашем 
решении по вопросу участия 
Народной Демократической 
Республики Йемен в работе 
СЭВ в качестве наблюдателя, 
принятом по просьбе прави
тельства этой страны. Это 
нашло свое отражение и в 
том, что в нашем юбилей
ном заседании приняли не
посредственное участие

представители ряда стран —• 
нечле«ов СЭВ и между
народных организаций.

Сессия проходила в духе 
подлинной дружбы и интер
национализма. Мы рассмат
ривали все вопросы с глубо
ким пониманием общности 
главных целей и задач брат
ских стран, проявляя вза
имное уважение националь
ных интересов. Наши еди
нодушные решения, несом
ненно, дадут новый импульс 
дальнейшему развитию и со
вершенствованию экономи
ческого сотрудничества меж
ду нашими странами.

В заключение А. Н. Косы
гин сказал:

От имени Центрального 
Комитета нашей партии, Со
ветского правительства, от 
имени Генерального секрета
ря ЦК нашей партии, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рища Леонида Ильича Бре
жнева я передаю руководи
телям братских партий, на
родам ваших стран пожела
ния больших успехов в де
ле социалистического строи
тельства, счастья и процве
тания.

Член Президиума ЦК 
КПЧ, Председатель прави
тельства ЧССР Л. Штроугал 
в кратком выступлении при
ветствовал проведение сле
дующего заседания в Праге 
в 1980 году.

Наши взаимные отноше
ния, сказал он, приобрета
ют все более глубокий и 
многосторонний характер, 
развиваются на принципах 
марксизма-ленинизма и со
циалистического интернаци
онализма и, таким образом, 
представляют одно из боль
ших достижений социализма 
— создание межгосударст
венных отношений нового
7 А  П сх.

От имени всех участни
ков сессии Л. Штроугал вы
разил искреннюю благодар
ность Центральному Комите
ту КПСС и Советскому пра
вительству за создание бла
гоприятных условий для ра
боты сессии.

Участники сессии еди
нодушно выразили убежде
ние в том, что дружба и 
сплоченность стран — чле
нов СЭВ будут крепнуть и 
развиваться, а их сотрудни
чество поднимется на новую, 
более высокую ступень.

А. БЕЛИКОВ,
В. БЕЛЯЕВ,

II. КОНОВАЛОВ, 
спец. корр. ТАСС.
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П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н А Я  
О С Н О В А  С Т Р О И

Б А З А  И К А Д Р Ы  
Т Е Л Ь С Т В А

Наша партия, претворяя 
в жизнь намеченный XXV 
съездом КПСС курс на все
мерное улучшение жизни 
советских людей, выдвинула 
в качестве главной задачи 
десятой пятилетки повыше
ние эффективности общест
венного производства и ка
чества работы. Эти требова
ния в полной мере относятся 
к капитальному строитель-' 
ству. Более того, само строи
тельство во многом опреде
ляет исход развития эконо
мики и социальной жизни. 
«Темпы капитального строи
тельства, сроки сооружения 
объектов, — говорил тов. 
Л. И. Брежнев, -— это один 
из самых важных общеэко
номических показателей, 
определяющих и темпы ро
ста производства, и нацио
нального дохода». На но
ябрьском (1978 г.) Пленуме 
ЦК КПСС тов. Л. И. Бреж
нев высоко оценил огром
ный вклад строителей в на
ращивание экономического 
могущества страны и вме
сте с тем отметил, что поло
жение в капитальном строи
тельстве улучшается мед
ленно.

Недавно состоялся пленум 
обкома КПСС, ко^рый обсу
дил вопрос «Задачи област
ной партийной организаций 
по дальнейшему развитию 
строительной базы и улуч
шению работы с кадрами 
строителей в свете требова
ний XXV съезда КПСС». 
Своеобразие постановки во
проса о капитальном строи-1 
тельстве на пленуме обко
ма партии состояло в том, 
что были взяты не все проб
лемы этого участка эконо
мики, а вычленены главные, 
решающие. И это понятно. 
Строительная база, кадры 
строителей прежде всего оп
ределяют развитие строи
тельства как в настоящем, 
так и в будущем.

Пленум обкома КПСС 
про'шел под знаком борьбы 
за выполнение планов, наме
ченных XXV партийным 
съездом, сосредоточения сил 
на решающих участках ка
питального строительства, 
принципиальной критике и 
самокритике.

Строительство для нашей 
области — вопрос особого 
значения. Оно, в решающей 
степени определяет комп
лексное освоение природных 
богатств, выполнение произ
водственных и социальных 
задач, оказывает влияние на 
все стороны нашей жизни.

Под руководством област
ной партийной организации 
за последние годы продела
на большая работа по ук
реплению строительных, 
монтажных, проектных ор
ганизаций, увеличению
мощностей предприятий
строительной индустрии и 
промышленности строитель
ных материалов. За сравни
тельно небольшой срок — с 
1968 по 1978 год, то есть за 
10 лет, уровень освоения ка
питальных вложений возрос 
в 3 раза.

Все самое значительное, 
что Сделано в области, тесно 
связано с работой строитель
ных и проектных организа
ций. Разве можно себе пред
ставить нашу область без 
несЬтепромыслов и города 
несЪтяников Стрежевого. 
нефте- и газопроводов, элек
трических и радиорелейных 
линий, без авиационных и 
речных портов. железной 
дороги Асино — Белый Яр, 
освоенных мелиораторами 
земель. Только в Томске за 
последние голы появились 
академический научный 
центр, десятки корпусов ву
зов, техникумов, мост через 
реку Томь, драматический 
театр. Дворец зрелищ и 
спорта,- дома быта, троллей
бус. подземное водоснабже
ние и тепло от специального 
источника, миллионы квад
ратных метров благоустро
енного жилья, по с у т и  зано
во построены заводы режу
щих инструментов, матема
тических машин, резиновой 
обуви, хлебобулочные, мясо
комбинат, молочный завод.

Особенно много сделали 
коллективы управ л е н и я 
Химстрой. Томского управ
ления строительства, тресты 
Томскгазстрой, Томсктранс- 
строй. В целом это резуль
тат ь-ромны’» усилий обла
стной паотийной организа
ции. паотийньтх и советских 
органов, поежде '■сего горо
дов Томска. Стпежевого. 
Колпашева и Асина.

Сделано немало, все это 
на виду. Но правилом для 
к о м м у н и с то в , как' учит нас 
ЦК КПСС, были и всегда 
должны быть ленинские сло
ва: не останавливаться на
достигнутом, непременно 
двигаться дальше, пеоехо- 
дить к решению все более 
сложных задач. Впереди 
программа больших работ. 
Если в 1966 — 1975 гг., т. е. 
за 10 лет восьмой, девятой 
пятилеток, область освоила

4,5 млрд, рублей, что в 2 ра
за больше, чем за первые 20 
послевоенных лет, то в теку
щей пятилетке нам надле
жит освоить более 3,5 млрд, 
рублей капиталовложений. 
Уже . сейчас строители 
должны осваивать каждый 
рабочий день 3 млн. рублей 
капиталовложений. В 1979 
—• 1980 годы намечено вве
сти в строй крупные мощ
ности по добыче нефти и га
за. машиностроения, дерево
обработки, линии электропе
редачи, нефтепроводы, свы
ше одного миллиона квад
ратных метров жилья, де
сятки объектов социально
культурного назначения.

Максимум энергии нужно 
направить на то, чтобы в 
1980 году пустить в эксплу
атацию Томский нефтехими-: 
ческий комбинат. В обраще
нии ко всем тем, кто созда-: 
ет гигант нефтехимии, 
строители дали слово: зада
ние партии выполнить в 
срок. Здесь нужна мощная 
поддержка всей областной 
партийной организации. 
Томскому комбинату сужде
но сыграть решающую роль 
в дальнейшем развитии со
ветской промышленности 
пластических масс.

Строительная программа 
пятилетки напряженная. 
Томская область — район 
сосредоточенного строитель
ства. Об этом свидетельству
ет рост капиталовложений в 
расчете на душу населения. 
Если в стране на одного жи
теля в прошлом году прихо
дилось капиталовложений 
490 рублей, то в нашей обла
сти — 854 рубля, т. е. на 74 
процента больше. По круп
ным строительным органи
зациям рост объемов строй- 
монтажа в текущем году за
планирован на 17—25—40 
процентов больше, чем сде
лано в прошлом году. Меж
ду тем план первого полуго
дия по вводу в действие ос
новных фондов сделан 
немногим более чем на одну 
треть. А ведь ввод основных 
фондов —̂ это главный, ко
нечный показатель строи
телей. Справились с про
граммой пяти месяцев 
лишь тресты Томскнефте- 
строй, Томсксельстрой,
Томлесстрой, объедине
ние Томсксельхозмонтаж- 
комплект. Сложность поло
жения состоит в том, что 
такие тресты, как Томск- 
жилстрой, Томсктрансстрой, 
Томскгазстрой, снизили объ
емы работ по сравнению с 
прошлым годом.

Такая же пестрая карти
на с выполнением плана по 
строительству в разрезе рай
онов и городов. Строитель
ную программу выполнили 
Бакчарский, Колпашевский, 
Кожевниковский, Кривоше- 
инский, Молчановский, Том
ский, Чаинский районы. Не 
освоили капиталовложения 
и не ввели запланированные 
фонды в строй города Томск, 
Сгрежевой, Александров
ский, Верхнекетский, Карга- 
сокский, Парабельский, Пер
вомайский, Шегарский рай
оны. Все это говорит о том, 
что в текущем году, да и в 
рамках пятилетки в целом, 
в капитальном строитель
стве сложилось положение 
весьма острое, тревожное. 
Несмотря на то, что за пер
вые три года пятилетки ос
воено больше, чем за соот
ветствующий период на 40 
процентов, планы капиталь
ного строительства не вы
полнены.

Естественно, возникает 
вопрос, почему положение в 
капитальном строительстве 
улучшается медленно, а 
многие строительные орга
низации уже на старте ново
го года допустили серьезное 
отставание?

Безусловно, на ходе капи
тального строительства, ска
зывается то, что объемы 
строительства порою не сба
лансированы с трудовыми и 
материально - техническими 
ресурсами. Некоторые това
рищи говорят, что надо 
брать план поменьше, полег
че. Но ведь в области реша
ются не локальные, а важ
ные народнохозяйственные 
задачи. Если мы не наберем 
в ближайшее время еще бо
лее высоких темпов капи
тального строительства, то 
столкнемся со значительны
ми трудностями в выполне
нии производственных пла
нов и намеченных социаль
ных мероприятий.

Например, невыполнение 
намеченных объемов обуст
ройства новых нефтяных 
районов—Васюганского и Лу- 
гинецкого—не даст нам воз
можности и впредь быстро 
наращивать добычу нефти. 
Срыв ввода запланирован
ных мощностей свиноком
плекса, бройлерной фабрики 
и тепличного комбината уси
лит остроту положения в 
снабжении населения мясом 
и овощами.

Возьмем жилье. В октябре 
1977 года Совет Министров

Е. ЛИГАЧЕВ,
первый секретарь обкома КПСС

СССР по поручению Полит
бюро ЦК КПСС принял Цр- 
становление «О мерах по 
дальнейшему развитию жи
лищного строительства в 
г. Томске и Томской обла
сти». С тех пор прошло 
немало времени. В прошлом 
году, как ’ и прежде, план 
жилищного строительства 
выполнен, причем ввод 
жилья увеличился на 22 про
цента. Конечно, пришлось 
основательно поработать. 
Многое сделали Томская л 
Стрежевская- партийные ор
ганизации, коллектив домо
строительного комбината 
Томского управления строи
тельства.

Вместе с тем острота с 
жильем в области не сни
жается. В этих- условиях 
разве Ложно отказываться 
от капитальных вложений, 
выделение которых после 
постановления Совета Мини
стров СССР значительно 
возросло. Конечно, нельзя.

Вот каковы могут быть 
последствия слабой работы- 
строителей, проектировщи
ков и заказчиков. К сожа
лению, далеко не все работ
ники строительства задумы
ваются над подобного рода 
последствиями. ~v

Одной из характерных' 
черт подлинно ленинского 
стиля работы является уме- | 
ние выделить основное, ре- I 
шающее, и на этом направ
лении сосредоточить силы и 
средства. Строительная база 
и кадры строителей и есть 
то главное, ухватившись за 
которое, можно многое по- 
править в капитальном j 
строительстве. Сюда должен 
переместиться центр пар
тийного и хозяйственного/ 
руководства строительным 
производством.

Областная партийная ор
ганизация ведет настойчи
вую работу по созданию со
временной базы строитель
ства. В 1971 году третий 
пленум обкома КПСС утвер
дил программу значительно
го увеличения объемов про
изводства основных видов 
строительных материалов, 
изделий и конструкций. 
Опираясь на постоянную 
поддержку и помощь ЦК 
КПСС, правительства, обком, 
облисполком, горкомы, рай
комы партии, райгориспол- 
к®мы, первичные партийные 
организации, хозяйственные 
руководители провели боль
шую организаторскую рабо
ту по реализации этой про
граммы. Введены в действие 
новые мощности по произ
водству деталей для крупно
панельного домостроения, 
железобетонных конструк
ций, кирпича, древесных 
плит, керамзитового гравия, 
асфальто-бетона. На эти 
цели израсходовано свыше 
200 миллионов рублей. За 
восемь последних лет вы
пуск сборного железобетона 
увеличился в 1,7 раза, кир
пича — в 1,6 раза, добыча 
инертных материалов — на 
52 процента. Многое сделано 
для формирования трудовых 
коллективов новых пред
приятий, многие из которых 
выросли, окрепли, успешно 
справляются с планами, по
вышают качество продук
ции. Сделано немало, и все- 
таки темпы развития базы 
строительной индустрии в 
области еще недостаточны, 
На стройках не хватает кир
пича, железобетона, сто
лярных изделий.

Было время, когда объек
ты сооружались из посту
пающих на площадки строи
тельных материалов. Здесь 
начинался и заканчивался 
процесс строительства. Те
перь стройка — это площад
ка для монтажа изделий и 
конструкций. Строительный 
конвейер-начинается на за
водах. Успех в решающей 
степени определяют коллек
тивы предприятий железо
бетона и металлоконструк
ций, стеновых материалов и 
столярных изделий, подраз
деления строймеханизации и 
автотранспорта.

К сожалению, все это мало 
учитывается в руководстве 
строительством. По-прежне
му многие хозяйственные и 
партийные работники уйму 
времени затрачивают, на ко
нечную стадию строитель
ства, собственно, строитель
ную площадку. При этом 
лишь изредка занимаются 
строительными заводами, 
подразделениями механиза
ции и автотранспорта, под
готовкой и повышением 
квалификации строителей, 
их вооспитанием. Иначе чем 
же можно объяснить, что в 
этих подразделениях уро
вень работы многих кадров 
ниже, чем на стройках, здесь 
более частая сменяемость 
руководящих работников. 
Партийная прослойка в этих 
коллективах самая малая 
среди строительных подраз
делений. На заводе ЖБК-100 
Томского управления строи
тельства из 19 бригадиров 
нет ни одного коммуниста, 
на заводе крупнопанельно

го домостроения того же уп
равления ни один бригадир 
не учится ни в техникуме, 
ни в вузе. Многие заводы 
выпускают изделия низкого 
качества, порою устаревшие, 
притом не в комплекте, раз
розненно, одних изделий 
Меньше, других больше. Раз
ве допустимо, что управле
ние Химстрой возводит жи
лые дома устаревшей серии.

В Химстрое давно уста
новлен порядок, когда пред
приятия стройиндустрии по
ставляют изделия на строй
ки в кох>шлекте, оплачивают 
продукцию строительных 
заводов не за изделие, а за 
комплект. Но такого поряд
ка до сих пор нет в других 
строительных организациях, 
в частности, в Томском уп
равлении • строительства, 
Томскгазстрое, Томоксель- 
строе, объединении Межкол- 
хозстрой.

Бригадный хозрасчетный 
подряд получил определен
ное развитие в строительно
монтажных организациях. 
Здесь бригады и отдельные 
потеки переведены на этот 
прогрессивный метод рабо
ты. Правда, и у строителей 
для внедрения подряда де
лается далеко не все. На 
пленуме обкома КПСС вы
ступил знатный бригадир 
Герой Социалистического 
Труда Ф. Т. Галущак. Он с 
горечью говорил о форма
лизме, с которым подходят 
к бригадному подряду от
дельные руководители.
Бригады не обеспечиваются 
фронтом ркбот, материала
ми, механизмами. В резуль
тате страдает дело. Строите
ли делают половину того, что 
могут.

Но если на строительных 
площадках тем не менее 
идет поиск, бригадный под
ряд приживается, то на 
предприятиях стройиндуст
рии и стройматериалов по 
существу .все осталось по- 
старому. Сейчас необходимо 
с новой энергией и высокой 
ответственностью браться 
за бригадный хозрасчетный 
подряд. Надо решительно 
усилить спрос с тех, кто дол
жен заниматься подрядом, 
настойчиво учить их этому 
на имеющемся опыте. Нуж
на определенная перестрой
ка в организации и управле
нии строительством.

Или еще такой вопрос: уп
равление качеством. Извест
но, что в соответствии с по
становлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР в 
народном хозяйстве страны, 
особенно в промышленно
сти, ведется большая работа 
по созданию комплексного 
управления качеством. На 
многих заводах Томска си
стема управления качеством е 
— одна из важнейших под
систем общей системы уп
равления производством. В 
строительных организациях, 
объединении строительных 
материалов управление ка
чеством не выходит за рам
ки традиционного техниче
ского контроля. Здесь нет 
стандартов, всесторонне и 
глубоко не исследуются 
причины возникновения 
брака. Здесь нет специаль
ных служб управления ка
чеством. Нельзя, чтобы воп
росы количества и качества 
продукции были только в 
руках начальников цехов, 
мастеров. Отвечая за план, 
они порою пропускают изде
лия низкого качества. В 
этом «помогает» им дефицит. 
Нужны специальные служ
бы по качеству изделий, за
нимающие независимое по
ложение.

Пока в наших строитель- . 
ных организациях, особенно 
на заводах стройиндустрии, 
в объединении Томскстрой- 
материалы, контроль за ка
чеством не является одной 
из главных функций управ
ления строительным произ
водством.

Недавно с группой товари
щей мы побывали на заво
де железобетона. В цехах, на 
отдельных участках мы уви
дели запущенность, беспоря
док, на что и указали ди
ректору завода В. П. По
хмелкину. Он пустил в ход 
самые различные объясне
ния. Когда иссяк арсенал 
аргументов, директор за
явил: «Что вы предъявляете 
такие требования: я ведь не 
выпускаю пряники». И я по
думал, что этот ответ яв
ляется показателем отноше
ния руководящего работника 
стройиндустрии к качеству 
своей продукции. Действи
тельно, предприятие выпу
скает не пряники, а железо
бетонные изделия, из кото
рых сооружаются заводы, 
детские сады, школы и ад
министративные здания. От 
качества конструкций зави
сят условия, в которых бу
дут работать и жить совет
ские люди, причем все это 
рассчитано на десятилетия и 
века. Вот почему стоит мно
го поработать, чтобы в воп

росах управления качест
вом строительные организа
ции вывести на уровень про
мышленности.

Замечено, что остро и
принципиально говорят о
сложностях и бесхозяйст
венности на стройках рабо
чие, бригадиры. Пог мере то
го, как поднимаешься на бо
лее высокий уровень управ-, 
ления, критика и самокри
тика нередко затихают, воз
растает число так называе
мых объективных обстоя
тельств и заверений, не под
крепленных конкретными, 
деловыми мерами по улуч
шению работы.

Партийным комитетам 
следует обратить внимание 
на эту сторону воспитания 
руководящих кадров. В ре
зультате «отсутствия ответ
ственного отношения к делу 
со стороны отдельных ра
ботников сплошь и рядом 
допускаются простои на за
водах и стройках. Простои- 
бич строительства. В ряде 
мест они приобрели хрони
ческий характер, хозяйст
венные органы, партийные и 
профсоюзные организации 
порою не дают им принци
пиальной оценки, причины 
простоев не вскрываются, 
устранение их затягивается 
надолго.

Между тем можно приве
сти много примеров, когда 
хорошая организация дела 
приносит заметные резуль
таты. В 1978 году домострои
тельный комбинат (ДСК) 
Томского управления строи
тельства ввел в эксплуата
цию жилья на 33 процента 
больше, чем в 1977 году. • В 
текущем году прибавка со
ставит 23 процента, ДСК вы
ходит на проектную мощ
ность. Это результат упорно
го труда коллектива комби
ната и его руководителей, 
больших усилий Томского 
управления строительства, 
его парткома, Томского гор
кома партии.

- Сейчас на очередь дня по
ставлена реконструкция за
вода крупнопанельного до
мостроения с доведением 
его мощности до 300 тысяч 
квадратных метров, т. е. 
почти двухкратное увеличе
ние. В этом деле нельзя 
обойтись .без помощи про
мышленных предприятий 
города. Помимо того, что на
до изготовить нестандартное 
оборудование, следует напра
вить на завод КПД группу 
рабочих, чтобы сжать до 
предела сроки его реконст
рукции. В этом случае уже 
в будущем году мы получим 
ощутимую прибавку жилья.

Как ни важны вопросы 
сооружения новых крупных 
заводов, следует постоянно 
искать пути повышения эф
фективности действующих и 
вновь вводимых мощностей 
стройиндустрии. Известно, в 
капитальном строительстве 
развивается комбинирование 
в виде домостроительных, 
заводостроительных и сель
ских строительных комбина
тов, где объединяется про
изводство конструкций, мон
таж и отделка. Эта форма 
организации строительного 
дела обретает решающее 
значений^ Следует смелее 
идти по этому пути. С этой 
целью нужно ускорить стро
ительство сельских строи
тельных комбинатов в Ше- 
гарке и Колпашеве, в Том
ском управлении строитель
ства на базе ЖБК-100 соз
дать заводостроительный 
комбинат. К опыту комбини
рования в строительстве 
следует присмотреться уп
равлению Химстрой, где 
объемы строительства на
столько значительны, а тем
пы их роста настолько ве
лики, что существующая 
структура управления начи
нает давать сбои. ЦК КПСС 
учит нас не увлекаться орга
низационными перестройка
ми, но и не допускать око
стенения организационных 
структур. На решающих 
стройках, где задействованы 
организации различных ве
домств, целесообразно при
менять программно-целевой 
метод, создавать временные 
организационные структуры 
управления. Подобным обра
зом поступали мы при соз
дании новых нефтепромыс
лов, так мы делаем на 
строительстве нефтехимиче
ского комбината,

В нашей стране все трудя
щиеся равны, все профессии 
нужны, и все-таки есть сре
ди них такие, ,которые вер
шат большее, чем другие. В 
их. числе строители. Строи
телей надо по)в<^еместно ок
ружить заботой и внима
нием.

Прежде всего эта забота 
должна выразиться в том, 
чтобы поднять образователь
ный, профессиональный и 
культурный уровень рабо- 
чих-строителей. В тресте 
Томскгазстрой многое де
лается для профессиональ
ного рорта рабочих. Здесь 
растет средний разряд стро
ителей, коллектив попол
няется за счет выпускников 
профессионально -  техниче
ских училищ, которые со

ставляют 30 процентов от 
общего числа рабочих, здесь 
больще, чем в других под
разделениях области, строи
телей, имеющих среднее об
разование. К сожалению, та
кое положение наблюдается 
не везде. За последние четы
ре года средний разряд ра
бочих в Томском управлении 
строительства с 3,7 снизился 
до 3,4. Уменьшился уровень 
профессиональной подготов
ки в Химстрое. В Межкол- 
хозстрое 85 процентов рабо
чих не имеют среднего об
разования. Наверное, не слу
чайно, что 30 процентов 
бригад здесь не выполняют 
государственные планы.

Как ни странно, на заво
дах стройиндустрии бытовки 
хуже, чем на промышлен
ных предприятиях, которые 
построены руками тех же 
строителей. Правда, за по
следние годы кое-что сдела
но в этом направлении, осо
бенно в Химстрое, на Туган- 
ском заводе- силикатного 
кирпича. Но это не стало 
правилом. Хуже всего в этом 
отношении на предприятиях 
объединений Межколхоз- 
строй, Томскстрсйматериа- 
лы, на заводе КПД г. Том
ска.

Необходимо поднять все 
коллективы на повышение 
культуры производства. Вы
ступившая на пленуме ма
шинист башенного крана 
треста Спецстроймеханиза- 
ция В. П. Костебелова рас
сказала о том, как много мо
гут сделать для закрепления 
кадров, для воспитания лю
дей сами строители, брига
диры, если партийная орга
низация умело направит эту 
работу.

В коммунистическом вос
питании трудящихся должна 
быть повышена роль руко
водящих партийных, совет
ских, профсоюзнТых, комсо
мольских и . хозяйственных 
кадров. «Оценивая работу 

- руководителей, хозяйствен
ных кадров, необходимо, —■ 
подчеркивается в постанов
лении ЦК КПСС «О даль
нейшем улучшении идеоло
гической, политико-воспита
тельной работы», — учиты
вать не только показатели 
выполнения производствен
ных планов, но и ' уровень 
дисциплины, морально-поли
тический климат в коллек
тиве, условия труда и быта».

Партийным комитетам 
нужно повысить ответствен
ность хозяйственных кадров 
за развитие строительной 
базы, создание необходимых 
условий для производствен
ного быта на предприятиях 
и стройплощадках. Этот по
казатель должен быть од
ним из важнейших крите
риев оценки руководящих 
кадров в строительстве. 
Строительная организация, 
которая не имеет современ
ной производственной базы, 
подобна птице без крыльев. 
Она не может наращивать 
мощности, улучшать каче
ство работы. Это видно на 
примере строительных орга
низаций министерств строи
тельства, предприятий неф
тяной и газовой промышлен
ности, транспорта.

Пленум обкома КПСС оп
ределил мероприятия даль- 

■ нейшего развития строитель
ной базы и улучшения рабо
ты с кадрами'строителей. В 
них предусмотрены реконст
рукция и строительство но
вых заводов по производству 
деталей домов, сборного же
лезобетона, товарного бетона 
и раствора, стеновых и не
рудных материалов, утепли
телей и легких заполните
лей, предметов деревообра
ботки и других изделий. 
Причем большинство из на
меченных работ планируется 
закончить в 1980—1982 го
дах. Намечена и дальняя 
перспектива.

Много внимания на плену
ме было обращено, приняты 
соответствующие решения о 
повышении качества изде
лий^ и материалов, их завод
ской готовности, о внедре
нии в проекты современных 
технологических, архитек
турно-планировочных реше
ний, применение для отдел
ки зданий долговечных и 
красивых материалов.

Пленум наметил план под
готовки в профессионально- 
технических училищах, тех
никумах и вузах рабочих и 
специалистов строительных 
и монтажных профессий. 
Программа, намеченная пле
нумом обкома КПСС, ее реа
лизация потребует от наших 
руководящих кадров ответ
ственного и инициативного
отношения, смелости и твор
чества. Пассивным людям
такие планы не под силу. 
Тот, кто, говоря словами го
голевского персонажа, «каж
дое утро ходит в должность», 
на такое не способен.

Теперь многое будет зави
сеть от того, как мы органи
зуем контроль, проверку ис- I 
полнения принятых реше
ний, фактического положе
ния дел.

Следует^ широко обсудить 
материалы пленума в пар
тийных комитетах и на соб
раниях коммунистов, строи
телей, мобилизовать трудя
щихся на выполнение на
пряженных планов и обяза
тельств в капитальном стро
ительстве. Для этого у нас 
есть все необходимое: заме
чательные кадры, боеспособ
ные партийные организации, 
постоянно растущие матери
ально-технические ресурсы.

С П О З И Ц И И  
ТРЕБОВАНИЙ ВРЕМЕНИ

Советские профсоюзы ак
тивизировали деятельность 
на всех участках коммуни
стического строительства, 
возросла их роль как влия
тельной силы советского об
щества. Это подчеркивалось 
на пленуме ВЦСПС, завер
шившемся 28 июня в Моск
ве. Его участники обсудили 
работу профессиональных 
союзов по выполнению ре
шений XXV съезда КПСС и 
задач, изложенных в речи 
товарища Л. И. Брежнева на 
XVI съезде профсоюзов 
СССР.

В докладе председателя 
ВЦСПС А. И. Шибаева и 
выступлениях отмечалось, 
что Коммунистическая пар
тия, ее Центральный Коми
тет придают большое значе
ние постоянному совершен
ствованию деятельности 
профсоюзов. Значительным 
событием стал выход в свет 
сборника, произведений то
варища Л. И. Брежнева «Со
ветские профсоюзы в усло
виях развитого социализма». 
Новым проявлением заботы 
партии явилось постановле
ние ЦК КПСС «О работе 
Карагандинского обкома
партии по выполнению ре
шений XXV съезда КПСС о 
партийном руководстве
профсоюзными организация
ми и повышении их роли в 
хозяйственном и культур
ном строительстве».

Организаторская и воспи
тательная работа профсою
зов направлена на дальней
ший рост политической и 
трудовой активности масс. 
Профсоюзные организации 
усилили внимание к разви
тию социалистического со
ревнования за успешное вы
полнение заданий пятилет
ки, движения за коммуни
стическое отношение к тру
ду. Соревнование, в котором 
участвуют свыше 103 милли

онов трудящихся, обогати
лось новым содержанием.

Возросла роль встречных 
планов. Выполнение их по
зволит в этом году реализо
вать на три миллиарда руб
лей дополнительной про
дукции. Экономическая обо
снованность в большей мере 
отличает и обязательства, 
главная цель которых — по
вышение эффективности 
производства и качества ра
боты, достижение высоких 
конечных результатов. Под
черкивалась необходимость 
широкого распространения 
таких патриотических начи
наний, как соревнование за 
выполнение десятой пяти
летки к 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина, 
движение под девизом «Ра
ботать без отстающих».

Пленум ВЦСПС обсудил 
также задачи профсоюзных 
организаций по выполне
нию постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, (по
литико-воспитательной ра
боты». Докладчик — секре
тарь ВЦСПС Л. А. Землян- 
никова и выступавшие в 
прениях отмечали, что проф
союзные организации многое 
делают по осуществлению 
комплексного подхода к во
просам воспитания. Содер
жательнее стала работа 
школ коммунистического^ 
труда и экономических зна
ний, народных университе
тов. Активно развивается 
движение наставничества. 
Однако здесь имеется также 
еще немало недостатков и 
упущений.

В работе пленума принял 
участие первый заместитель 
заведующего Отделом орга
низационно-партийной ра
боты ЦК КПСС Н. А. Петро
вичей.

(ТАСС).

Областной смотр центров общественно- 
политической работы в животноводстве

НА ЛЕТНИХ ДОЙКАХ
В Зырянском районе массово-политиче

ская работа среди животноводов по-преж- 
йему на низком уровне.

Областной оргкомитет по 
проведению смотра центров 
общественно - политической 
работы в животноводстве 
изучил состояние этой рабо
ты в двух - соревнующихся 
районах — Первомайском и 
Зырянском.

В целом ряде сельских 
партийных организаций 
Первомайского района на
коплен положительный
опыт, своевременно оборудо
ваны центры общественно- 
политической работы для 
проведения массовых меро
приятий среди животноводов 
в летний период. Недавно 
здесь побывали первые сек
ретари сельских райкомов 
партии, парткомов, руково
дители совхозов и колхозов. 
Большой интерес у них вы
звало знакомство с центром 
общественно - политической 
работы на летней дойке 
Крутоложненской фермы 
колхоза «Первое мая». Сюда 
приятно зайти — получить 
информацию о результатах 
своего труда, послушать бе
седу, выступление агитху- 
дожественной бригады.
Здесь есть телевизор, радио
приемник, свежие газеты и 
журналы, продуманно офор
млена наглядная агитация, 
несущая свежую информа
цию о результатах труда и 
соревнования животноводов. 
В центре ведется большая 
политико - воспитательная 
работа с людьми.

Разнообразная работа сре
ди доярок, пастухов прово
дится и в других хозяйствах 
этого района. Она направле
на на достижение высоких 
надоев молока, привесов жи
вотных в эти благоприятные 
летние дни.

Иная картина в Зырян
ском районе. В марте на- за
седании областного оргкоми
тета уже шла речь о том, 
что в ряде колхозов этого 
района нет системы воспи
тания тружеников ферм, не 
придается должного значе
ния центрам общественно- 
политической работы.

На днях в районе проведе
но выездное заседание орг
комитета, на котором было 
рассмотрено состояние мас
сово-политической работы 
среди животноводов в лет
ний период. Отмечалось, что 
партийным организациям 
хозяйств, учреждениям
культуры района не удалось 
организовать четкое идеоло
гическое обеспечение социа
листического соревнования 
животноводов в эту ответст
венную пору. Проверка по
казала, что в колхозах 
«Россия», имени К. Маркса,
С. Кирова, В. Кингисеппа и 
некоторых других массово- 
политическая работа среди 
животноводов заметно осла
блена, в ней немало еще фор
мализма, поверхностности. 
На день проверки ни на од
ной дойке не было еще, по 
существу, боевого центра об
щественно-политической ра
боты. Помещения для них

подобраны, но они, как пра
вило, не оборудованы, запу
щены, в них почти ничего 
не проводится.

На летней дойке Белово- 
довской фермы колхоза им. 
К. Маркса, где трудится око
ло 30 животноводов, центр 
расположен в небольшом 
вагончике. В помещении 
грязно, нет ни мебели, ни 
наглядной агитации, ни га
зет, журналов или радио. Не 
организовано горячее пита
ние г^стухов. Животноводы 
нерегулярно информируются 
о ходе соревнования. В этом 
хозяйстве ае стало еще нор
мой учащие в политической 
работе всех • руководящих 
кадров и специалистов. ,

Принципиальной критике 
на заседании оргкомитета 
были подвергнуты руководи
тели районного отдела куль
туры, райпо и службы ®!;1та 
Г. М. Лашук, Б. Я. Густьфь 
и П. Я. Козлов. Разработан
ные графики культурного, 
торгового и бытового обслу
живания - животноводов в 
летний период не выполня
ются. На летних дойках по
бывал агитпоезд из Томска, 
но не появилась ни одна ме
стная агитхудожественная 
бригада. Работники домов 
культуры, клубов, кинотеат
ров, библиотек, торговли и 
быта крайне слабо вовлека
ются в работу по обслужи
ванию животноводов.
. Партийные организации 
ряда хозяйств не развивают 
наступательный характер 
пропаганды и агитации в 
борьбе против пьянства, от
ступлений от корм комму
нистической нравственности.

У. райкома партии, сель
ских партийных организа
ций, идеологических учреж
дений имеются планы мас
сово-политической работы 
среди животноводов в лет
ний период. Плохо выпол
няются они потому прежде 
всего, что нет системы конт
роля за реализацией наме
ченного, слабо организовано 
обучение кадров, актива ме
тодам комплексного подхода 
к коммунистическому вос
питанию.

На заседании оргкомитета 
выступили ’ заместитель за
ведующего отделом пропа
ганды и. агитации обкома 
КПСС А. Е, Кудинов, на
чальник областного управ
ления культуры В. В. Белко- 
вец. Первый секретарь Зы
рянского райкома КПСС 
И. Э. ВелЬтмандер сказал, 
что райкомом будут приня
ты необходимые меры к со
вершенствованию всей идей
но-воспитательной работы 
среди животноводов, повы
шению ее эффективности и 
качества. Сама, жизнь дик
тует сегодня необходимость 
более настойчиво и целеуст
ремленно вести работу по 
реализации постановления 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политико - воспитательной 
работы».

i
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НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ
( П Р О Г Р Е С С

ВСТАНЬ В РЯДЫ 
Н О В А Т О Р О В

Сегодня исполняется 60 лет 
с того знаменательного дня, 
когда основатель и организа
тор Коммунистической пар
тии Советского Союза и Со
ветского государства Влади
мир Ильич Ленин подписал. 
Декрет об изобретениях, по
ложивший начало развитию 
изобретательства на новой, 
социалистической основе.

XXV съезд КПСС, опреде
ляя экономическую полити
ку партии на десятую пяти
летку, сделал упор на интен
сификацию общественного 
'производства, повышение 
эффективности и качества 
работы.

На решение этих задач 
направлено и массовое тех
ническое творчество.

Достойный вклад в обще
народную борьбу за выпол
нение и перевыполнение го- 

; сударственных планов и со
циалистических обязатель
ств десятой пятилетки вно
сят изобретатели и рациона
лизаторы нашей области. 
Поддерживая призыв пятого 
съезда Всесоюзного общества 
изобретателей и рационали
заторов — развернуть соци
алистическое соревнование 
за создание рационализатор
ского фонда экономии деся
той пятилетки в четыре года,
— новаторы области доби
лись . новых значительных 
успехов.

Повышенные социалисти
ческие обязательства по соз
данию рационализаторского 
фонда 1979 года успешно вы
полнены. От использования 
в производстве 10.262 рацио
нализаторских предложений 
и 125 изобретений получен 

.экономический эффект свы
ше 15 миллионов рублей 

, против 12 миллионов по обя
зательствам. А  всего за три 
года пятилетки в рациона
лизаторский фонд экономии 
внесено 41,7 миллиона рублей
— почти столько, сколько 
получено на всю девятую пя
тилетку. Сейчас ежегодно на 
предприятиях и организа
циях области в рационали
заторской и изобретатель
ской работе участвует более 
тридцати тысяч новаторов. 
'Из года в год растет количе
ство подаваемых заявок на 
предполагаемые изобретения 
в Государственный комитет 
по делам изобретений и от
крытий.

Наивысших показателей в 
рационализаторской и изо
бретательской работе по ито
гам  1978 года в областном 
Социалистическом соревнова

нии добились новаторы заво
да измерительной аппарату- 
рьд* НГДУ Стрежевойнефть, 
управления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири, объединения Сибка- 
бель,. Асиновского лесопро
мышленного комбината и 
многих других.

В производственном объ
единении Сибкабель насчи- 
тывавается более тысячи 
членов общества ВОИР. Это 
•значит, что каждый пятый 
работающий является чле
ном ВОИР, каждый девятый 
— рационализатор или изо
бретатель. Свыше 16 тысяч 
рублей экономии на сто ра
ботающих — таковы резуль
таты этого коллектива. Здесь 
из года в год увеличивается 
число авторов, количество 
использованных изобрете
ний, рационализаторских 
предложений и экономиче
ский эффект.

За достижение высоких по
казателей в рационализатор
ской и изобретательской ра
боте коллективу новаторов 
объединения Сибкабель в те
чение ряда лет присваивает
ся классное место в област
ном социалистическом со
ревновании.

Большая организаторская 
работа проводится под ру
ководством . партийной и 
профсоюзной организаций в 
производственном объедине
нии «Контур». За три года 
пятилетки резко возросло 
число авторов, а количество 
использованных предложе
ний — в полтора раза, эко
номический эффект увели
чился более чем на 25 про
центов.

В объединении организо
вано соревнование на луч
шую постановку рациона
лизаторской и изобретатель

ской работы среди цехов и 
отделов. В конкурсе на луч
шее предложение по эконо
мии сырья, материалов и 
топливно-энергетических ре
сурсов приняли участие 
большинство рабочих и ин
женерно-технических работ
ников. Только одно предло
жение рабочих цеха № 4 
С. А. Мельника и М. А. Глу
боких позволило сэкономить 
электроэнергии на 6.200 руб
лей.

Здесь работает 26 творче
ских комплексных бригад и 
3 общественных конструк
торских бюро, школа моло-? 
дого рационализатора.

Много добрых слов можно 
сказать в адрес коллективов 
ГПЗ-5, ГРЭС-2, карандаш

ной и швейной фабрик, тре
стов Томскпромстрой * и 
Спецстроймеханизация, Аси- 
новского и Тогурского лесо
промышленных комбинатов.

Десятки рационализатор
ских предложений на счету 
бригадира слесарей цеха 
№ 4 объединения Сибкабель 
В. А. Тетюцкого, геодезиста 
треста Томскжилстрой
Н. И. Козлова, слесаря Аси
новского лесопромышленно
го комбината Г. А. Быкова, 
электромонтажника завода 
резиновой обуви И. А. Селя- 
нинова. Многие годы плодо
творно трудятся заслужен
ные р а ц и о н а л и з а т о р ы  
РСФСР начальник сектора 
СКВ завода «Сибэлектромо- 
тор» А. С. Гетман и заве
дующий отделом механиза
ции ОПХ имени Б. Н. Сидо; 
ренко Н. В. Егерман.

В области работает 732 
коллектива творческих ком
плексных бригад, общест
венных конструкторских и 
патентных бюро, в них уча
ствует свыше трех тысяч 
новаторов. Творческими объ
единениями ежегодно разра
батывается и внедряется пя
тая часть рационализатор
ских предложений.

Новаторам области в ос
тавшиеся полтора года пя
тилетки многое еще пред
стоит сделать. К сожалению, 
в ряде отраслей рационали
заторская и изобретатель
ская работа находится на 
низком уровне и не отвеча
ет современным требовани
ям. Это в первую очередь 
относится к предприятиям 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности, 
пищевой и местной промыш
ленности, сельского-хозяйст- 
ва. Как правило, в этих от
раслях основные показатели 
по рационализации в два и 
более раза ниже средних 
областных. Велико еще ко
личество нерассмотренных и 
невнедренных предложений.

В настоящее время пер
вичные организации ВОИР 
области объединяют в своих 
рядах свыше 32 тысяч чле
нов общества, а это в полто
ра раза выше уровня 1975 
года. Это позволило в зна
чительной мере активизиро
вать работу по развитию 
изобретательства и рациона
лизации.

Дальнейшее' развитие все 
более массового творческого 
поиска, социалистическое 
соревнование новаторов за 
повышение эффективности и 
качества работы, ускорение 
научно-технического про
гресса — одно из важных 
условий успешного претво
рения в жизнь решений 
XXV съезда КПСС, выпол
нение заданий десятой пя
тилетки.

Г. СЫЧЕВ, 
председатель областного 

совета ВОИР.

П О  ЛИЧНОМУ 

П Л А Н У
Родом я из Богашева. В 

ОПХ трудятся мои мать и 
жена. Так что предприятие 
для нас «семейное».

Хозяйство, как многие зна
ют, интересное и сложное. 
Оно насыщено оборудова
нием, автоматикой, поэтому 
возможности для творческой 
работы налицо.

Однажды меня остро заин
тересовал вопрос сохранно
сти сортового картофеля (в 
хозяйстве четыре крупных 
овощехранилища). Вот тог
да и родилась мысль: надо,
чтобы заданный температур
ный режим поддерживался 
автоматически. Приспособи
ли датчики, отладили вен
тиляционную систему. Дру
гой пример. Мы задумались, 
как исключить холостой ход 
сварочного агрегата. Реше
ние, как это часто бывает у ' 
рационализаторов, было 
неожиданно простым — в 
рукоятку мы вмонтировали 
микровыключатель.

ЗадУумрк у меня- и моих 
товарищей по работе немало. 
Само техническое творчество 
не прёкращается и тогда, 
когда окончен рабочий день. 
По-моему, этот процесс не
прерывный. И чувство удов
летворения приходит тогда, 
когда мысль становится ре
альностью.

В. СМОЛЕВ, 
инженер-электрик ОПХ 

им. Б. Н. Сидоренко.
Томский район.
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«Развитие массово
го технического твор
чества трудящихся яв
ляется одним из важ 
ных рычагов совер
шенствования общест
венного производства, 
повышения его техни
ческого уровня и эф
фективности».

(Из приветствия ЦК 
КПСС V съезду Всесоюз
ного общества изобрета
телей и рационализато
ров).

экон ом и я - 
6 миллионов
Р У Б Л Е Й

Рационализаторы управле
ния Химстрой, поддержав 
инициативу трудовых кол
лективов страны о разверты
вании социалистического со
ревнования в честь Всесоюз
ного дня изобретателя и ра
ционализатора, досрочно,
1 мая, завершили выполне
ние плана четырех лет пя
тилетки. В рационализатор
ский фонд экономии от ис
пользования рацпредложе
ний и изобретений внесено 
свыше 6 миллионов рублей.

С хорошими результатами 
к своему профессионально
му празднику пришли кол
лективы СМУ-5, УСМ, УАТ, 
авторемонтного завода. Ра
ционализаторы управления 
строймеханизации выступи
ли с почином «Каждому ра
бочему, инженеру и техни
ку — личный творческий 
план». В числе лучших ра
ционализаторов Химстроя 
называют токаря управле
ния строймеханизации А. В. 
Жадобика, начальника отде
ла СМУ-1 Р. М. Лукьяненко, 
слесаря УСМ И. Н. Забиня- 
ки, начальника техотдела 
УАТа М. С. Кулманакова,

газоэлектросварщика завода 
ЖБИ «Каштак» В. Д. Пиху- 
ки и других.

Не первый год в СМУ-5 
трудится творческая ком
плексная бригада рациона
лизаторов в составе инжене
ров производственно-техни
ческого отдела А. П. Вере
меенко, В. Ф. Мерзлова и 
И. В. Сергейчика. Состав 
этой бригады в отдельных 
случаях дополняется рабо
чими и инженерно-техниче
скими работниками, непо
средственно занятыми во 
внедрении разработок. Этой 
творческой бригадой за пол
тора года разработано 22 
предложения, внедрение ко
торых сэкономило более ста 
тысяч рублей государствен
ных средств. Вот один из 
примеров. За счет изменения 
трассы водовода речной во
ды строящегося нефтехими
ческого комбината намного 
сокращена трудоемкость ра
бот, сэкономлено 240 погон
ных метров чугунных труб 
большого диаметра, умень
шена разработка грунта, на 
3,5 тысячи кубометров.

Нынче коллективу рацио
нализаторов Химстроя пред
стоит выполнить установлен
ный план экономии, напра
вить свои усилия на реше
ние задач повышения эф
фективности производства.

Ж. ШЕРШНЕВА,
старший инженер БРИЗа 

управления Химстрой.

АСТРОЛИ НА CEBI
В Томск вернулся из дли

тельного плавания теплоход 
«Север». На его борту в те
чение трех недель проводи
ла свои традиционные гаст
роли большая группа арти
стов областного драматиче
ского театра. Тысячи кило
метров пути, десятки боль
ших и маленьких при
станей, новых встреч с 
людьми трудных ■ и роман
тических профессий — неф
тяниками, рыбаками, лесо
заготовителями и газодобыт
чиками... Таковы были бы, 
вероятно, общие впечатле
ния любого человека, побы
вавшего в этом плавании. 
Но у артистов театра это 
еще и ответственный твор
ческий экзамен, волнения 
встреч со зрителями и ра
дость общения со старыми

друзьями театра. Напряжен
ный ритм гастролей (за 
двадцать четыре дня было 
показано тридцать с лишним 
спектаклей) не снизил высо
кого творческого уровня по
становок. Доказательством 
этого служили переполнен
ные залы , Нефтеюганска, 
Сургута, Нижневартовска, 
Александровского и Колпа- 
шева. А в конце спектаклей 
•— несмолкающие аплоди
сменты, цветы, неизменная 
фраза: «Приезжайте еще!»

Для Томского театра такие 
поездки стали традиционны
ми. В прошедшем сезоне это 
были вторые большие гаст
роли к северянам. Учитывая 
неудобства некоторых сце
нических площадок, театр 
специально изготовил новые 
выездные декорации спек
таклей, стараясь при этом

сохранять своеобразие ху
дожественного замысла ста
ционарного офюрмления.

Особый интерес вызвал 
спектакль «Кот в сапогах», 
адресованный детям. Год 
назад, гастролируя на севере 
нашей области, театр пока
зал «Белоснежку и семь 
гномов». С тех пор ни одни 

‘ гастроли не проходят без 
показа детских спектаклей.

Томский театр вступит в 
будущий сезон в преддверии 
знаменательных дат —-
375-летия родного города и 
своего 120-летия. Впереди — 
творческий отчет в Ленин
граде. Но где бы пи высту
пал коллектив за пределами 
области, как ни ответствен
ны встречи в других горо
дах, он всегда помнит и 
крепко бережет любовь то
мичей, зная, что работать у 
себя дома на высоком уровне 
— его главная задача, глав
ная обязанность и призва
ние.

В. НЕУСТРОЕВ.

Н Е Ф Т Я Н Ы Е  МА Г ИС Т Р А Л И
Редакция предложила несколько вопросов главному 

инженеру Александровского нефтепроводного управления 
Р. А. Бикбавову.

— Над какими проблема
ми, Рафик Ахметович, рабо
тают новаторы управления?

:— Протяженность наших 
нефтепроводов велика, и 
проходят они по труднодо
ступным районам нашей об
ласти.

Чтобы обслуживать их, 
требуется немало персонала 
и техники. Наши новаторы 
работают в первую очередь 
над автоматизацией, телеме
ханизацией и механизацией 
управления нефтепроводом и 
перекачивающих станций.

— Назовите, пожалуйста, 
наиболее интересные пред
ложения?

— Сейчас заканчивается 
разработка и внедрение 
предложений группы авто
ров в составе В. К. Сопина, 
В. Н. Переверзева и А. Е. 
Орешина по установке раз
дельного автоматического 
пожаротушителя, отсутствие 
которого заставляло нас вы
водить на 2 месяца из рабо
ты резервуар и проводить 
сложные операции по подго
товке баков. Использование 
данного предложения позво-

ФОТОРЕПОРТАЖ

лит получить экономический 
эффект более 10 тысяч руб
лей. Интересно и другое 
предложение ■—- установка 
гидроподъемника на гусе
ничном транспортере, авто
рами которого явились Н. И. 
Макеева.и П. С. Постнико
ва. Что оно дает? Нужна 
специальная техника и выс
вобождаются рабочие с по
грузочно-разгрузочных и 
ремонтных работ.

— В чем бы вы хотели по
лучить помощь от научных 
коллективов?

— Наша главная задача — 
увеличивать объем перека
чивающей нефти при су
ществующих нефггепрово- 
дах, более эффективное ис
пользование диаметров неф
тепроводов.

Большой проблемой до 
настоящего времени являет
ся малоэффективная защи
та коммуникации и самих 
нефтепроводов от коррозии. 
Для решений этих вопросов 
нам необходима активная 
помощь ученых вузов й на
учно-исследовательских ин
ститутов.

ШТРИХИ
БИОГРАФИИ

Есть особенные, беспокой
ные люди, для  которых звон
ки, извещающие начало и ко
нец рабочего дня, л и ш ь  выде
ляю т из сутокувосемь о ф и ци 
альных часов. Остальной их 
т р у д  не учесть  в ведомостях 
нормировщика. Они постоянно 
в поиске более производитель
ных и совершенных методов 
производства,  резу льтат  ко
торому —  рационализация.

Как правило, это люди с 
большим опытом производст
венной работы, знающие свое 
дело специалисты.

Тр и д ц а т ь  три  года назад пр и 
шел тонарем на завод «Сиб- 
электромотор» Яков Иванович 
Гейдебрехт,  а ныне он глав
ный механик. Т р и дц а ть  лет

ш ш

назад было внедрено его пер
вое рацпредложение —  при
способление для  нарезки зубь
ев на расточном станке. Тогда 
оно было первое, а сейчас, как 
говорит сам Яков Иванович, —  
всего не перечислишь.

—  Вот, к примеру, —  продол
жает новатор, —  во втором це
хе встал вопрос о замене 
315-тонного пресса, а новых 
нет. Наш ли способ отреставри
ровать все, что вышло из 
строя. Два дня не выходили 
из цеха и довели, можно ска
зать, пресс до первоначально
го вида.

Рассказ Якова Ивановича —  
это л и ш ь  небольшой ш три х  
творческой биографии рацио
нализатора. И он был бы не
полным, если не добавить, что 
сейчас, работая на монтаже 
новой ли ни и  по обработке ва
ла ротора, он совместно с 
электриком Вадимом Мордухо- 
внчем Крайзманом разрабаты
вают да тчи к  контроля режуще
го инструмента. А  в перспек
ти в е — работа над автоматиза
цией ..покраски ротора. И та ки х 
людей, душой болеющих за 
производство, у мею щих т р у 
диться, носящих почетное зва
ние рационализатора, на пред
при яти и  много. Это и токарь 
пятнадцатого цеха Н. К. Чер
ны ш ев, и начальник цеха № 14 
И. Н. Гордиевских, и старший 
мастер участка цветного литья 
Т. И. Захаров, и многие д р у 
гие.

В социалистических обяза
те ль ств ах  коллектива завода 
на 1979 год записано: «В не д
ри ть в производство 290 рац
предложений и п олу чить  эко
номический эф ф ект не менее 
270 тысяч рублей».  Обяза
тельства успешно выполняют
ся.

* * *
Н А  С Н И М К А Х :  новатор стар

ший мастер Т .  И. Захаров; 
изучаю т техническую докумен
тацию электрик В. М. Крайз- 
ман и инженер Я. И. Гейде
брехт.

Текст и фото Н. Потапова.

еж ду  народная
нформация
Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  И  АПН сообщают

АМЕРИКАНЦЫ -  ЗА СОТРУДНИЧЕСТВО С СССР
ВАШИНГТОН, 28 июня. 

«Подавляющее большинство 
американских бизнесменов 
решительно поддерживают 
установление отношений
дружбы и сотрудничества 
между СССР и США, кото
рые отвечают насущным ин
тересам не только советского 
и американского народов, но 
и всего человечества»,— 
заявил председатель совета 
директоров компании «Пеп- 
сико инкорпорейтед», член 
исполнительного комитета 
американо-советского торго
во-экономического совета 
Д. Кендалл.

Выступая в Сан-Франци
ско, он отметил растущее 
недовольство в деловых кру
гах США в связи с дискри
минационной в отношении 
СССР поправкой Джексона- 
Вэника к закону о торговле 
1974 года, которая мешает 
взаимовыгодному товарооб
мену, бьет по интерсам 
прежде всего самих амери
канских бизнесменов.

Д. Кендалл подчеркнул, 
что американские компании 
уже лишились многих вы
годных заказов на миллиар
ды долларов, которые пере
шли к западноевропейским 
и японским фирмам. «В 
конечном счете, — отметил 
он, — Советский Союз не 
проиграл ничего. А  СЪеди- 
ненные Штаты по собствен?- 
ной вине потеряли и про

должают терять многое
Выступая на совещании, 

помощник министра торгов
ли СЙ1А Ф. Уэйл подчерк
нул, что встреча на высшем 
уровне в Вене между Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым и 
президентом США Дж. Кар
тером расширила горизонты 
■советско-американских от
ношений, в частности, в тор
гово-экономической сфере. 
Здесь имеются большие не
использованные возможно
сти.

Отметив настоятельную 
необходимость устранения 
препятствий, ограничиваю
щих развитие взаимовыгод
ных торгово-экономических 
и финансовых связей, он 
выделил в этой связи воп
рос о предоставлении СССР 
статуса наибольшего благо
приятствования в торговле. 
Недостаток кредитов суще
ственно мешает реализации 
обоюдного стремления СССР 
и США в этой области, вы
зывает широкое недовольст
во и разочарование в дело
вых кругах США, заинтере
сованных в советских кон
трактах.

САН-ФРАНЦИСКО, 28 
июня. Мы ожидаем значи
тельного улучшения как по
литических, так и экономи
ческих связей между США

и СССР, заявил корреспон
денту ТАСС Ч. Андерсен, ви
це-президент. «Ампекс кор- 
порейши», крупнейшей ком
пании по производству элек
тронной техники.

В течение уже целого ря
да лет наша компания под
держивает полезные связи 
с советскими организация
ми, сотрудничество с кото
рыми мы высоко ценим.

Мы горды тем, что «Ам
пекс корпорейшн» получила 
почетное право быть офици
альным поставщиком мос
ковской Олимпиады—круп
нейшего спортивного празд
ника планеты, подчеркнул 
далее Ч. Андерсен. Он ука
зал на необходимость разви
тия американо-советских 
торговых отношений на дол
госрочной и равноправной 
основе. В этой связи особую 
важность , имеет ликвидация 
дискриминационных ограни
чений на экономическое со
трудничество между двумя 
странами, существующих 
из-за происков антисовет
ских кругов в конгрессе 
США. Руководитель «Ампекс 
корпорейшн» призвал к рас
пространению на Советский 
Союз режима наибольшего 
благоприятствования в тор
говле, к возобновлению вы
дачи экспортно-импортным 
банком США кредитов для 
американского экспорта в 
Советский Союз.

Р Е ШЕ НИЕ
О П Е К

ЖЕНЕВА, 28 июня. Се
годня здесь закончилась 
конференция Организа
ции стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК). Ее участ
ники — министры неф
тяной промышленности 
13 государств, входящих в 
ОПЕК, приняли решение 
о повышении цен на 
нефть. С первого июля 
с. г. ее стоимость опреде
лена в пределах от 18 до 
23,5 доллара за баррель 
(один баррель — 159 лит
ров) в зависимости от ка
чества нефти.

Последние три месяца 
цена барреля нефти, до
бываемой в странах 
ОПЕК, была установлена 
14,54 доллара.

Решение о повышении 
цен вызвано ростом ин
фляции на Западе, стрем
лением западных стран 
создать стратегические 
резервы этого топлива, 
что привело к его нехват
ке на мировом рынке.

В подобной ситуации, 
как указывают обозрева
тели, у стран ОПЕК прак
тически не было иного 
выхода для защиты своих 
интересов, кроме, как 
привести цены на экспор
тируемую нефть в соот
ветствие с положением, 
сложившимся на мировом 
рынке.

В кругах, близких к 
ОПЕК, обращают внима
ние на новые попытки 
опт А' оказать нажим в 
ходе конференции на 
страны — производители 
нефти, чтобы заставить 
их отказаться от мер в 
защиту своих интересов. 
Именно так расценивает
ся здесь заявление аме
риканского генерала
Б. Роджерса о плане со
здания в США специаль
ных сил, которые могли 
бы быть использованы на 
Ближнем Востоке и в 
других районах мира для 
обеспечения Запада снаб
жением нефтью.

Однако, как показыва
ют результаты конферен
ции, «большая дубинка» 
Вашингтона не заставит 
нефтедобывающие госу
дарства изменить курс, 
отвечающий их нацио
нальным интересам.

ЖИЗНЬ ВОЗРОЖДАЕТСЯ
ПНОМПЕНЬ, 28 июня. Од

на из главных задач народ
ной власти в Кампучии —■ 
повышение бдительности и 
пресечение любых попыток 
саботажа со стороны контр
революционеров; стремя
щихся подорвать строитель
ство новой жизни, заявил 
председатель Кампучийской 
федерации профсоюзов за 
национальное спасение Меах 
Самнанг.

В родные края возвраща
ются люди, насильственно 
переселенные преступным 
режимом Пол Пота-Иенг 
Сари, продолжал он. Совсем 
недавно 30 тысяч кампучий
цев вернулись в родные ме
ста в провинции Кампонг- 
Чнанг. Там уже создано 70

народных комитетов местно
го самоуправления. Пробле
ма продовольствия — одна 
из основных в разрушенной 
стране, от ее решения за
висит дальнейшее восста
новление Кампучии.

В период кровавой дикта
туры стране ’ был нанесен 
неизмеримый ущерб во всех 
областях хозяйственной и 
культурной жизни. Ощуща
ется острая нехватка машин 
и станков, совсем мало оста
лось квалифицированных 
специалистов, которые были 
уничтожены палачами Пол 
Пота в период почти четы
рехлетней кровавой бойни.

Но, несмотря на все труд
ности, отметил он, кампу
чийский народ уверенно 
строит новую жизнь.

РАСТУТ РЯДЫ ПАРТИИ
ТОКИО, 28 июня. Задачи 

организационной работы, 
расширения рядов и усиле
ния влияния Компартии 
Японии обсуждены на обще
национальном совещании 
председателей префекту- 
ральных и районных коми
тетов КПЯ, которое состоя
лось 25—27 июня в г. Атами 
(преф. Сидзуока). Как сооб
щает сегодня «Акахата», 
участники совещания рас
смотрели также перспективы 
развития политической об
становки в Японии в 1980 
.годах, • вопросы подготовки

З А Я В Л Е Н И Е  Н.  М.  Г  А Р А К И
КАБУЛ, 28 июня. Здесь 

опубликован текст выступле
ния Генерального секретаря 
ЦК Народно-демократиче
ской партии Афганистана, 
Председателя Революцион
ного совета ДРА Н. М. Тара- 
ки перед представителями 
населения ряда районов 
страны, в котором он кос
нулся афгано-пакистанских 
отношений.

Некоторое время назад, 
сказал Н. М. Тараки, прези
дент Пакистана публично 
заявил, что он хочет решить 
все проблемы с Афганиста
ном «путем мира и братст
ва» и с этой целью готов 
для проведения перегово
ров в любой момент поехать 
в любое место, когда этого 
захотят афганцы. Прези-

коммунистов к- предстоящим 
выборам в парламент.

Выступая на совещании с 
заключительным словом, 
председатель секретариата 
ЦК КПЯ Т. Фува отметил, 
что с начала проходящего 
сейчас месячника по расши
рению рядов КПЯ в партию 
вступили 10 тысяч человек, а 
число читателей «Акахаты» 
увеличилось на 25 тысяч. Он 
выдвинул перед партией за
дачу добиться к осени ны
нешнего года расширения 
рядов КПЯ до 500 тысяч 
членов.

.цент Пакистана выразил на
мерение решить проблему Е 
афганских беженцев и лю
бую другую проблему, ка
сающуюся афгано-паки
станских отношений.

Правительство Демократи
ческой Республики Афгани
стан, сказал далее Н. М. Та
раки, учитывая это заявле
ние, пригласило президента 
Пакистана приехать в Кабул, 
чтобы провести с ним пере
говоры. Однако, когда пре
зиденту Пакистана было на
правлено такое приглаше
ние, он под предлогом заня
тости уклонился от его при
нятия. Таким образом, на
род Афганистана проявил 
готовность к переговорам, 
проявил инициативу, и ни
кто не может этого отрицать.
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Н О В Ы Х  У С П Е Х О В  
ВВП, КУЙВЫШЕВЦЫ!
Э т о  б ы л о  
п о д а р к о м

Когда есть искусство пре
красное и возвышенное, 
близкое и родное, наше рус
ское, со своими неутомимы
ми тружениками в лице ак
теров, художников — всех 
работников театра, когда 
творения их широко до
ступны, когда они — нощи 
великие учителя и наши 
верные помощники, тогда 
жизнь прекрасна.

Я благодарен судьбе, что в 
свое юбилейное лето, когда 
исполнилось четверть века, 
как я, бывший волгарь, стал

сибиряком, вот в эти дни 
встретился я с замечатель
ными актерами Куйбышев
ского театра оперы и бале
та.

Я  специально из Колпаше- 
ва приехал в Томск — раз и 
второй раз, чтобы послу
шать оперу в исполнении 
своих земляков-волгарей. Во 
время командировок по 
стране я был во многих те
атрах. Но опера «Петр I»!  
Нет, подобное мне слушать 
не удавалось. Казалось, что 
царь Петр, Софья, Анаста
сия, Макарий — все петров
ское окружение вернулось 
из прошлого. И застонала, 
заколобродила Русь, заиг
рала во всем своем величии. 
Актеры В. А. Капишников, 
О. Н. Слюсаренко, В. П. Ки
селев, П. А. Губская, А. Н.

Пономаренко и все осталь
ные создатели оперы так 
глубоко человечны и неуто
мимы..

Куйбышевский театр опе
ры и балета преподнес мне 
еще один дорогой подарок, 
как первоцелиннику. Это — 
балет «Ангара». Валентина 
(В. Пономаренко), Сергей 
(Н. Гимадеев). Виктор 
(Г. Акаченок). Братцы мои, 
в них ведь что-то и от меня, 
четверть века тому назад 
ступившего на землю Сиби
ри!

Моя искренняя благодар
ность всему коллективу Куй
бышевского театра оперы и 
балета. Огромное спасибо 
вам, дорогие земляки!

Н . Я Х О Т И Н .
г. Колпэшево.

И с к у с с т в о —  
в  м а с с ы

Очень приятно, что кол
лектив Куйбышевского теат
ра оперы и балета молод. 
Возникший в 1931 году, он 
унаследовал лучшие тради
ции классической русской 
оперы и балета. Этому нема
ло способствовал тот факт,

что в спектаклях куйбы
шевцев принимали участие 
выдающиеся мастера опер
ной и балетной сцены на
родные артисты СССР 
С. Лемешев. М. Михайлов. 
А. Пирогов, А. IИванов, 
Ф. Лисициан, Г. Уланова. 
Н. Дудинская и многие, мно
гие другие. Это своеобразное 
наставничество замечатель
ных мастеров сказалось на 
всей творческой жизни теат
ра. *

И очень хорошо, что куй

бышевцы не замы каются в 
рамках сцены. Они активно 
пропагандируют свое искус
ство, постоянно встречаясь с 
трудовыми коллективами. 
Такие прямые контакты со 
зрителями дают акторам но
вые впечатления, позволяют 
выслушивать оценки, заме
чания, пожелания. Искусст
во не может развиваться 
без таких контактов.

Т. ДЕЕВА, 
инженер объединения 

Томскремстрой.

Т е а т р  б о л ь ш и х  
в о з м о ж н о с т е й

Не все, показанное куйбы
шевцами, было равным по 
исполнению. Однако главное 
впечатление от театра очень 
хорошее. Мы видели разно
плановые спектакли, в кото

рых ярко проявились творче
ские возможности коллекти- 
ва.

Особо трудным, на мой 
взгляд, для постановки был 
балет «Ангара». Показать 
окружающую нас действи
тельность, наши повседнев
ные дела. в классических
танцах — задача очень труд
ная. Однако куйбышевцы 
справились с ней успешно.

Мы увидели опоэтизирован
ные танцем думы, и чаяния 
наших современников, по
знакомились с новым реше
нием пьесы А. Арбузова
«Иркутская история».

Куйбышевцы заслужива
ют доброго слова . за эту 
смелость в постановке сов
ременных произведений.

Т. ЧЕРЕПНИНА, 
преподаватель мединсти

тута.

МЫ В С Т Р Е Т И Л И С Ь  
С Н А С Т О Я Щ И М И  
Ц Е Н И Т Е Л Я М И

СЕГОДНЯ В ТОМСКЕ ЗАВЕРШАЕТ СВОИ ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КУЙБЫШЕВСКИЙ ТЕАТР ОПЕ
РЫ И БАЛЕТА. НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ПОПРОСИЛ 
ГЛАВНОГО ДИРИЖЕРА ТЕАТРА ЗАСЛУЖЕННОГО 
ДЕЯТЕЛЯ ИСКУССТВ РСФСР Л. М. ОССОВСКОГО ПО
ДЕЛИТЬСЯ СВОИМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ О ГАСТРО
ЛЯХ.
— В Сибири мы впервые,

— говорит Лев Моисеевич. — 
В Томске за время гастро
лей мы сыграли 47 спектак
лей, которые посетило в об
щей сложности более 45 ты
сяч зрителей. У нас были 
интересные творческие
встречи с коллективами 
строителей химкомбината, 
завода резиновой обуви, 
хлебокомбината, завода из
мерительной аппаратуры, в 
высшем командном ордена 
Красной Звезды училище 
связи и со многими другими 
томичами.

Главное впечатление — 
большой интерес томичей к 
опере и балету. И характер
ная особенность зрителей, 
которая говорит о их высо
кой культуре, — это готов
ность молниеносно вклю
читься в спектакль, понять 
идею, мысли произведения. 
Причем мы наблюдали эти 
качества на самых разных 
спектаклях, где поднима
лись проблемы историческо
го развития Руси или стра
сти Древнего Египта, соци
альные вопросы . негритян
ского населения Америки 
или взаимоотношения моло
дых строителей Сибири.

КОРР.: При всей разно
плановости показанных
спектаклей есть одна харак
терная черта, которая делает 
их интересными. Это высо
кая театральность, стреми
тельное развитие действия. 
Здесь огромная роль принад
лежит оркестру. Он нс пас
сивен, он не просто акком
паниатор. Оркестр берет на 
себя драматические функ
ции. Как в процессе работы 
над спектаклем определяют
ся эти задачи? Ведь не часто 
оркестр несет на себе та
кую нагрузку в других те
атрах.

— Прежде всего надо под
черкнуть, что замысел спек
такля определяется всеми 
постановщиками. И он мо
жет быть плодотворным

только в том случае, если 
исходит из основного замыс
ла композитора. Музыкаль
ная сценичность произведе
ния отличается от драмати
ческого тем, что композитор 
в своих интерпретациях и 
ремарках предполагает поч
ти все. А  каждый коллектив 
воплощает его замысел, ис
ходя из своих реальных воз
можностей.

Наш театр молод. Мы за
кончили 48-й сезон. У теат
ра интересная история и 
главная тенденция в ней — 
постановка произведений со
ветских авторов. По сущест
ву репертуар нашего театра 
за годы его существования 
— это история, советской 
музыки. На нашей сцене бы
ло все самое талантливое, 
созданное советскими авто
рами.

КОРР.: Репертуар, кото
рый вы показали в Томске, 
очень разнообразен. Он, ко
нечно, лишь часть того, что 
имеет театр. Скажите, по 
какому принципу были взя
ты для постановки эти спек
такли?

— Есть общечеловеческие 
идеи добра. И если произве
дение, созданное десятки 
лет назад, волнует сейчас, 
значит, оно живое. Ведь на 
полках библиотек стоят сот
ни талантливых, в му
зыкальном смысле, произве
дений. Но им нет пути на 
сцену. Потому что их идеи 
сегодня стали наивными, ут
ратили свой смысл. И даже 
великолепная музыкальная 
форма не спасает эти произ
ведения. В нашей реперту
арной политике главное — 
ставить спектакли высоко
го эстетического и нравст
венного звучания.

КОРР.: Но, видимо, здесь 
важно еще и умение опер
ных, балетных артистов по
нять замысел спектакля, 
умение перевоплощаться.

— Актеры — всегда глав
ное достоинство любого те

атра. Томичи очень хорошо 
принимали солистов оперы, 
заслуженных артистов
РСФСР С. Бондаренко, 
И. Николаеву, В. Капишни- 
кова, А. Пономаренко, 
П. Губскую, О. Слюсаренко, 
В. Семашко, В. Киселева,
B. Афанасьева, молодых со
листов В. Черноморцева,
C. Чумакова, В. Бондарева, 
Л. Плотникову, С. Базорки- 
на. Понравились зрителям 
солисты балета Е. Брижин- 
ская, О. Гимадеева, В. Поно
маренко, Л. Синцова, Г. Ака
ченок, Н. Гимадеев, М. Коз
ловский, В. Тимофеев, С. Во
робьев, артисты оркестра, 
хора и балета. Необходимо 
отметить, что уровень теат
ра, помимо актерского мас
терства, определяют дарова
ния главного балетмейстера 
И. Чернышова и главного 
хормейстера В. Навротской.

Я бы сразу подчеркнул 
здесь, что успех наших вы
ступлений в немалой мере 
был предопределен и раду
шием томичей. В городе нам 
были созданы хорошие 
условия для гастролей. Иск
ренне от имени коллектива 
выражаю благодарность Ле
нинскому райкому КПСС, 
коллективу завода измери
тельной аппаратуры — на
шему шефу за внима
ние к куйбышевцам. Мы 
познакомились с горо
дом, с его жителями. А  глав
ное — мы увидели, какими 
грандиозными заботами жи
вет Сибирь и город Томск. 
На примере Томска и обла
сти мы увидели, какая ог
ромная созидательная ра
бота кипит в Сибири, здесь 
мы многое почерпнули для 
своего творчества. Для 
нас особенно радостным 
было наблюдать интенсив
ную культурную жизнь ва
шей области. Только за пе
риод наших гас-тролей у вас 
побывало столько интерес
ных творческих коллекти
вов! В этом видна громадная 
забота областного комитета 
партии о том, чтобы уровень 
экономической политики со
ответствовал уровню духов
ного развития тружеников 
области. Постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, поли
тико-воспитательной рабо
ты» именно и предполагает 
такое отношение к пропа
ганде достижений культуры.

В заключение я могу ска
зать с признательностью, 
что гастроли в Томске оста
вят добрый след в жизни 
нашего коллектива. Для ар
тиста счастье видеть, что 
его труд вызывает ответную 
искру. Мы это видели на 
наших спектаклях в вашем 
городе;

э. стойлов.

ж д е т и  г о в о р я т : с п а с и б о !
Отличный подарок по

л у ч и ли  недавно воспи
танники детского сада 
совхоза «Красное знамя» 
Томского района: вместо 
традиционны х деревян
ных грибков и песочниц 
рядом с садом вырос 
красивый городок для 
игр. Здесь можно у в и 
деть жирафа, крокодила,  
носорога и др уги х  забав
ных зверей, искусно вы

полненных из п р и ч у д ли 
во переплетенных ство
лов и сучков деревьев.

Инициатива и непо
средственное исполнение 
работ в этом увлека
тельном городке принад
леж ит старшему прорабу 
совхоза Е. Л. Сыркашс- 
ву. Кстати, Евгений Лео
нидович —  выпускник 
Т И С И ,  работает в совхо
зе второй год и пользу

ется большим авторите
том у  тружеников села.

Ребятишкам очень
нравится их новый го
родок для игр. Довольны 
и взрослые: ведь их де
ти не то лько с увлече
нием играют здесь, но и 
в какой-то мере приоб
щаются к миру красоты 
и фантазии.

Фото Е. Лисицына.

г У  Э Т О  Н А ч*

ФИНАЛ КУБКА ОБЛСОВ11РОФА ПО ФУТБОЛУ НЕ 
СТАЛ ЯРКИМ СПОРТИВНЫМ ПРАЗДНИКОМ, ОН БЫЛ 
ПЛОХО ОРГАРШЗОВАН И ПРОШЕЛ КАК ПОСРЕДСТ
ВЕННОЕ УНЫЛОЕ МЕРОПРИЯТИЕ.

На стадионе Томского у н и 
верситета состоялся ф и на ль 
ный матч на кубок облсозпро- 
фа по ф у тб о лу .  Встречались 
команды политехнического ин
с ти ту та  и университета. Побе
д и ли  политехники, им и вру
чен кубок.

Однако ф инал вызвал недо
умение. Кроме футболистов,

на стадионе почти никого не 
было. Ради чего все это про
водилось?

Организаторская работа во
круг этого довольно значитель
ного в спортивном календаре 
области мероприятия,  как 
оказалось, была самой мини
мальной. Необходимой и нфо р

мации о финальном матче в 
городе не оказалось, о нем ма
ло кто знал. Даже в п оли техни 
ческом и нсти туте  и универси
тете, где десятки тысяч с т у 
дентов, преподавателей и с л у 
жащих, где крупнейшие в горо
де профсоюзные организации. 
Но из этих учебных заведений 
не было на матче даже пред
ставителей профсоюзных ко
митетов.

В стороне от фи на ла  оста

ли сь не то лько вузовские, но 
и заводские коллективы. С ло
вом, вместо спортивного празд
ника получилось серое, унылое 
зрелище. Ф и нал прошел «при 
закрытых дверях».

Кому нужны такие меропри
ятия? Ради галочки в плане 
работы?

Этот вопрос хочется задать 
профсоюзным, ф и зкультурны м  
работникам еще и потому, что 
лето в разгаре, впереди много
численные соревнования. Пусть 
же все они с та ну т  праздника
ми спорта,  здоровья, а не при
митивными мероприятиями.

Гастроли Куйбышевского го
сударственного театра оперы и 
балета.

30 июня. Заклю чи те льн о й  
концерт —  19-30.

дм  т
30 нюня. «Лени нград ски й  

цирк зажигает о гни »  —  20.

Й

Е.гГ■-!.1

Б И Л И ш я
30 июня. « С та л к е р »  (две се

рин) — 13, 17, 21.

о к ш ш
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Г о р б у н »  — 8-30, 10-20, 12-10. 
14-10. 16-10, 18-10. 20-10, 22. 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Человек в железной маске» 

—• 8-ДО. 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Человек в 
железной маске» — 9, 10-40,
12-20, 14, 15-40, 1-7-20, 19, 20-40, 
22-20. Зал кинохроники. «И 
все-таки я верю» (две серии)
— 9, 13, 17. Киноэпопея «В е 
ликая Отечественная» («Б и тв а  
за Кавказ»,  «Величайшее та н 
ковое сражение») — 11, 15, 21.

«ОКТЯБРЬ»
«Расписание на послезавтра»

— 10-30, 14, 16, 19-20, 21-10.
«Повар и певица» — 9, 12-30,
17-50. «К у з не ч и к »  — 8-40,
12-10. 14, 16. 17-50. 19-40. 21-30. 
М ультсборник N° 92 — 10-30.

«СИБИРЯК»
Мультсборник «Гр а н  П р и »  —  

9-20. « М с т и т е л ь »  (две серии) — 
11. 13-30, 16, 18-30, 21. 

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«М ам а» — 10. «П о б е г»  — 

11-30, 13-30, 15-30, 17-30, 19-30, 
21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«М а ль ч и к  и океан» — 13, 15. 
«С лед  росомахи» — 17. 19, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Поворот» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Л е то  лю бви» (две серии) — 
17-30, 20-30,

имени И. ЧЕРНЫХ
«Последний п а трон»  —  9.

10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40,
19-20, 21. «Комиссар полиции
обвиняет»  —  9. 12-30, 14-30,
16-30, 18-30. 20-30. «Л у д а ш  Ма- 
т и »  —  10-50.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

«Право на любовь» —  19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Сказ про то, как царь Петр 

арапа ж е н и л»  —  18.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«К о ль ц о  с голубым с а п ф и 

ром» —  15, 16-50. 18-40. 20-30.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«П л а т а  за и с т и н у »  —  17, 19. 
21 .

3 июля
XIV фестиваль искусств
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ» 

Дом офицеров
КОНЦЕРТ

лауреата Всесоюзного кон
курса хореографического 
фольклорно-эстрадного ан
самбля

«ХОРОШКИ»
(г. Минск).

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
работу в отдел УВД: инже
неров по металло- и дерево
обработке, конструкторов, 
технологов по планирова
нию, по отделу труда и зар
платы, по энергомеханиче- 
срой части, экономистов, ма
стеров различных специаль
ностей, главного бухгалтера, 
бухгалтеров, электриков, 
шоферов, машинисток.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или'ул. Нахимо
ва, 13/2, коми. 29, тел. 
4-13-01, 29-94-12.

Пятому государственному 
подшипниковому заводу тре
буются на постоянную рабо
ту: заместитель главного
бухгалтера завода, главный 
бухгалтер ЖКО, бухгалтеры 
в домоуправление, бухгалте
ры по учету материалов, по 
учету зарплаты, по учету 
производства и машинист
ка.

Обращаться г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или ул. Карла- 
Маркса, 7, в бюро по трудо
устройству.

ОтДел по труду Томского облисполкома проводит орга
низованный набор рабочих посредством заключения тру
довых договоров на 1—2 года для работы в лесной про
мышленности, а также в передвижных механизирован
ных колоннах и строительно-монтажных поездах в рай
онах Томской области. Приглашаются одинокие мужчи
ны, имеющие специальности строителей, трактористов, 
бульдозеристов, экскаваторщиков. Не имеющим специ
альности предоставляется работа в . леспромхозах и 
сплавконторах лесопромышленных комбинатов области. 
Заключившим трудовые договоры предоставляются об
щежития, выплачивается безвозвратное денежное посо
бие при сроке договора на 2 года 200 рублей, на 1 год 
— 30 рублей. Оплачивается проезд до места работы и су
точные.

Кроме того, проводится переселение семей в колхозы 
и совхозы области с предоставлением квартир.

С документами обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 80, в районах — к уполномоченным отдела по тру
ду в райисполкомах.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ И ИНФОРМАЦИИ 
НАСЕЛЕНИЯ ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

на Томский гормолзавод: 
мойщицу молоковозов, тех
ничек, секретаря-машини- 
стку, художника, вулкани
заторщика по изготовлению 
резинотехнических изделий, 
рабочих по благоустройству, 
машинистов аммиачно-хо
лодильных установок, ра
бочего на приемку тары, 
завхоза, рабочих в цехи по 
изготовлению мороженого и 
творога;

в ресторан «Осень»: экс
педитора, грузчиков, офи
циантов, буфетчиц, лоточ
ниц, кухонных работниц, по
варов;

в Институт оптики атмо
сферы Томского филиала 
СО АН СССР: радиоинже
неров, техников (операторов) 
для обслуживания ЭВМ 
М-4030, БСМ-6; лаборантов 
(юношей), слесарей-ремонт- 
ников радио-, электроизме
рительных приборов, тока
рей, фрезеровщиков, слеса
рей - инструментальщиков, 
слесарей механосборочных 
работ, слесарей-злектриков, 
елесарей-сантехников, бух-, 
галтера-кассира, рабочих по 
благоустройству, машини
стов;

СПОРТ '

ВО ВТОРОМ 8ШЕЛ0НЕ
Федерация футбола ’'•РСФСР 

сообщает результаты матчей 
чемпионата страны среди 
команд второй лиги  (шестая 
зона), которые состоялись 27 
июня: « А м у р »  (Благовещенск) —  
«А в то м о б и ли ст»  —  1:0, «Л о к о 
мотив» —  «М ано ме тр»  (Томск) 
_  1:0, «Заезда»; —  « А н г а р а »  —  
0:1, «Ч ка ло ве ц» —  С К А  —  1:2, 
«Ди нам о» —  « Л у ч »  —  2:2,
«То р п е до »  (Рубцовск) —  
« А м у р »  (Комсомольск-на-Аму
ре) —  1:0, «Ц е л и н н и к »  —  
« У г о л ь щ и к »  —  4:0, «А в а н га р д »  
_  «В о сто к »  —  1:2, «Ш а х т е р »  
—  « Б у л а т »  —  3:1, «Тор педо»  
(Кокчетав) —  « С п а р т а к »  —  1:2.

(ТАСС).
* * *

Лидеры в зоне прежние: 
хабаровский СКА (25 очков) 
и карагандинский «Шах
тер» (24 очка). По 22 очка 
имеют сразу четыре коман
ды: «Торпедо» (Рубцовск), 
«Амур» (Благовещенск),
«Луч» (Владивосток) и «Ди
намо» (Барнаул). Далее сле
дует семипалатинский
«Спартак».

Очередное поражение ото
двинуло томский «Мано
метр» еще на строчку ниже 
в турнирной таблице — те
перь у него 15-е место.

Т В
С У Б Б О Т А ,  30 июня 

В СЕС ОЮ ЗН Ы Й  Д Е Н Ь  
И З О Б Р Е Т А Т Е Л Я  И 

Р А Ц И О Н А Л И З А Т О Р А  
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А

МОС КВ А

10.00. «Время». 11.00. «Уме»
лые руки». 11.30. «Для вас, ро- V. 
дители». 12.00. Играет лауреат,.^ 
м еж ду н ар о д и о го конкурс а‘
A. Севидов (фортепьяно). 12.15.
«Великая Отечественная».
Фильм 16-й. , «Освобождение 
Польши». 13.05. «Круг чтения». 
13.50. «Утренняя почта». 14.20. 
«Завтра — День работников 
морского и речного флота». Вы
ступление министра речного 
флота РСФСР Л. В. Багрова. 
14.30. «Фильм — детям». «Ка
питан». Художественный теле
фильм. 15.00. Тираж «Спортло
то». 15.15. «Здоровье». 16.00. ; 
«Сегодня в мире». 36.15. «Раду-А 
га». (Марокко). 16.35. Сегодня ?
-— Всесоюзный день изобрета
теля и рационализатора. В пе
редаче принимает участие 
председатель Государственного 
комитета СССР по делам изоб
ретений и открытий И. С. На- 
яшков. 17.05. «Примите наши 
поздравления». Музыкальная 
программа к Дню изобретателя
и рационализатора. 17.50. 
«Встречи по вашей просьбе». 
Политический обозреватель
B. IT. Бекетов отвечает на воп
росы геологов Красноярского 
края. 18.50. «В мире живот
ных». 19.50. К 50-летию Магни
тогорского металлургического 
комбината. Премьера докумен
тального телефильма «Огонь 
Магнитки». («Экран», 1979 г.). 
20.20. Концерт. 21.20. Премьера 
телевизионного художественно
го фильма «Осенняя история». 
(По повести М. Прилежаевой 
«Осень»). 1-я серия. 22.30. 
«Время». 23.05. Концерт лачре- 
атов XV Международного Фес
тиваля эстрадной песни «Зо
лотой Опфей». Передача из 
Болгарии.

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.00. «'Фильм — детям». На
учно-популярный Фильм «На
ступило лето». 16.25. «Завтра- 
День работников м о р с к о г о  и 
речного Флота». 16.35. «Сегодня 
на манеже». Цирковая про
грамма.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ трех комнатную
благоустроенную квартиру 
(45 кв. м) в г. Железногорске 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: 665680, Же
лезногорск Иркутской обл.,

1 7-й квартал, дом 4, кв. 55, к 
Брюховой Р. П. 
------------------------- ----—----- %

МЕНЯЮ двух комиатнук-
благоустроенную квартиру !-  ‘ 
г. Джалал-Абаде Киргизской 
ССР на квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Мира, 3, кв. 196.

на предприятия дорожно
го ремонтно-строительного 
треста: плотников, газоэлек- 
тросварщиков, каменщиков, 
штукатуроЕ-маляров, маши
нистов экскаваторщиков, 
мотористов моторных кат
ков, бульдозер истов-ком -
прессорщиков, машинистов 
автопогрузчиков, автокра
новщиков, автогрейдеристов, 
слесарей по ремонту автома
шин, старших бухгалтеров 
расчетной группы, старшего 
бухгалтера строительно-фи
нансовой группы, бухгалте
ров. Жилплощадь предо
ставляется в порядке оче
редности;

в статистическое управле
ние Томской области и вы
числительный центр: инже
неров - радиоэлектроникой, 
программистов, экономистов, 
старших экономистов, опера
торов, учеников операторов, 
курьера, механиков, учени
ков механиков с отправкой 
на курсы, кассира. Операто
ры обеспечиваются общежи
тием;

в Томскую областную 
контору Госбанка: слесаря, 
телетайписта, кассиров, ин
кассаторов, водителя.

Коллектив Томского НИИ 
курортологии выражает' 
глубокое соболезнование 
научному сотруднику и н с ти 
тута Т. Н. Зариповой по по
воду смерти ее отца

К У З Н Е Ц О В А
Николая А лек са н д р о в и ч .

Томский онкологический 
диспансер глубоко скорбит 
о безвременной кончине 
старшей операционной се
стры, участницы Великой 
Отечественной войны

АУЛОВОИ  
Веры Ивановны

и выражает соболезнование 
родным и близким помой
ной.

Ректорат, общественным 
организации, кафедры об
щественных наук Томскоп 
государственного педагоги 
ческого института им. Ле 
нинского комсомола выра 
жают глубокое соболезнова 
пне проректору по y4e6noi 
работе, заведующему ка 
федрой философии, доценту 
А. А. Белобородову по noeoi 
ду скоропостижной кончи 
ны его жены

БЕЛОБОРОДОВОЙ 
Людмилы Лю двиговне.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 
7, в бюро по трудоустройству.

Коллектив треста Сви 
пром выражает глубо 
соболезнование главне 
экономисту треста и. 
Лосеву по поводу еме’ 
его сына

ЛОСЕВА
Анатолия Ивановичам
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